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DELITO
:
    Apremios ilegítimos.

RUC N°
:
2000023720-6
RIT N°
:
634-2022
ACUSADO/A
:
Lorena Carolina Carrillo Chapa
DEFENSOR PENAL
:
Christian Andrés Berthet Ortiz.
FISCAL
:
Cristian Cuevas Villegas.
Viña del Mar, ocho de mayo de dos mil veintitrés.

VISTO, OIDO Y CONSIDERANDO:

PRIMERO: Individualización de los intervinientes.- Que con fecha veintiocho de abril y dos de mayo de dos mil veintitrés, ante esta Sala del Tribunal de Juicio Oral en lo Penal de Viña del Mar, integrada por la Juez Presidente de Sala doña Mónica López Castillo y por los jueces doña Roxana Valenzuela Reyes  y don Alejandro Palma Cid, se llevó a efecto la audiencia de juicio oral R.U.C: 2000023720-6, R.I.T: 634-2022, seguida en contra de Lorena Carolina Carrillo Chapa, cédula de identidad número 13.225.625-K, natural de Punta Arenas, 45 años de edad, nacida el 16 de febrero de 1977, soltera, funcionaria de Carabineros en retiro, domiciliado en Pasaje Putre Nº 170, Sector El Olivar,  Viña del Mar.

Sostuvo la acusación el Ministerio Público, representado por su Fiscal don Cristian Cuevas Villegas, la defensa fue asumida por el Defensor Particular, abogado don Christian Andrés Berthet Ortiz, con domicilios y forma de notificación ya registrados en el Tribunal.
SEGUNDO: Acusación Fiscal.- Que los hechos materia de la acusación, según se lee en el auto de apertura, son los siguientes: 

 “El 21 de noviembre de 2019, en horas de la tarde, en el interior de la 1ª Comisaría de Carabineros de Viña del Mar, ubicada en calle 4 Norte Nº 320 de esta ciudad, la acusada, sargento 1º de Carabineros Lorena Carolina Carrillo Chapa al momento de realizar la revisión de las detenidas, obligó a la víctima doña Katherine Andrea Muñoz Vilugrón a desnudarse completamente y realizar sentadillas y a la víctima E.L.M.V., de 14 años de edad, la obligó a desvestirse quedando esta en ropa interior, infringiendo de esta forma los protocolos institucionales, específicamente la circular N° 1832, publicada el 04 de marzo de 2019”.

Los hechos antes descritos, configurarían el delito de Apremios ilegítimos, previsto y sancionado en el artículo 150 D, inciso 3°(sic) del Código Penal, en grado de consumado, en que le cabría a la acusada responsabilidad penal, en calidad de autora, conforme lo dispuesto en el artículo 15 N° 1 del Código Penal, concurriendo con la circunstancia atenuante de responsabilidad penal del artículo 11 N° 6 del Código Penal.

Por lo anterior el Ministerio Público, solicita se imponga a la acusada la pena de cuatro años de presidio menor en su grado máximo, accesorias legales y costas de la causa.

TERCERO: Alegatos del Ministerio Público.- Que el Ministerio Público, en su alegato de apertura reiteró los hechos materia de la acusación, lo que acreditará con la prueba ofrecida, así como la participación de la acusada.
El bien jurídico protegido es la integridad moral de las personas y deben apreciarse lo hechos a la luz de los derechos humanos.

En su alegato de clausura señaló que logró acreditar los hechos de la acusación, así como la responsabilidad de la acusada, con las pruebas presentadas.

Los hechos ocurrieron al interior de la Primera Comisaría de Carabineros de Viña del Mar, identificando a Lorena Carrillo que participó en la detención, que la llevó al sector del baño y la obligó a desnudarse y realizar sentadillas, además, la afectada indicó lo que sintió al ser obligada a desnudarse, humillada y sin  control de su cuerpo. Identificó a la acusada durante la investigación y en la audiencia de juicio.

Se debe tener presente el informe pericial psicológico de acuerdo al Protocolo de Estambul, que es coincidente con los antecedentes expuestos en el juicio, indicando la existencia de estrés post traumático, que causó un quiebre en su vida y no se busca ganancia secundaria o que la denuncia estuviere motivada por odio a su padre o a Carabineros.

Sobre Esperanza, indicó claramente que no fue la acusada quien la obligó a desnudarse, existiendo una discordancia con lo señalado en la acusación. 

La acusada no cumplió el protocolo 1832 de 04 de marzo de 2019, que prohíbe desnudar a las personas detenidas. Hizo presente que el Protocolo 2827 es posterior, del año 2022, el que permite desnudar a detenidos en casos calcificados cuando se trata de delitos graves.

 Sobre la prueba de la Defensa, insistió que los hechos ocurrieron al interior de la Comisaría, momento en los cuales los testigos de la Defensa no se encontraban.

CUARTO: Alegatos de la Defensa.- Que en su alegato de apertura, la Defensa de la acusada indicó que los hechos no ocurrieron en la forma en que se indica en la acusación, su defendida se ajustó al protocolo establecido. El Ministerio Público no podrá acreditar la existencia de apremios ilegítimos, su representada no es quien desnuda a las víctimas y no se podrá establecer más allá de toda duda razonable los hechos.

En subsidio en caso de ser hallada culpable, aplicar una pena considerablemente menor a la solicitada.

En el alegato de clausura, la defensa reiterando lo anterior, expuso que se acusó a su representada por apremios ilegítimos y abuso sexual, y no se encuentran antecedentes que establezcan la responsabilidad de la acusada.

Es importante el momento de la detención, donde se generan las primeras contradicciones, que fueron a comprar algo para comer y se encontraron con el primo, quien les dijo que venía un carro tirando gas pimienta, viene el momento de la llamada y si la esposaron, si llamó o recibió una llamada.

El perito Ítalo Pastene dijo que había subido voluntariamente al carro policial, sin forcejeos, y la llamada fue de su madre que estaba a corta distancia y por lo tanto ya sabía que estaba detenida, por lo que la versión que no podía avisarle a los hijos es desvirtuado.

Indicó que había sido llevada a un cuarto con cámaras y que se reían, luego que fue desnudada, pero ello no fue acreditado, además, se encuentra sobre la situación de su padre, que no habría sido el mejor funcionario.

Sobre Esperanza, señaló que participaba en la primera línea, usaba guantes de construcción y antiparras para obtener objetos contundentes y que aparece una imagen de una mujer haciendo un gesto obsceno con el dedo. Ahora dijo que no había hecho nada, que había estado en Valparaíso en una manifestación por el agua. Se notaba agresiva, que se toma de su hermana y se pueden producir lesiones. Ítalo Pastene dice que Katherine estaba histérica golpeando con todo. La niña profería improperios y decía que era hija de un funcionario de Carabineros. Fue dejada en ropa interior, pero no fue la acusada sino que sería doña Genesis Acuña, pero ella negó tal hecho, que solo le pedían quitarse objetos que pusieran usar para hacerse daño.

Sobre la madre, es confuso lo que indica y no basta para acreditar los hechos de apremios ilegítimos o abuso sexual.

La abogada Romina Borgeat dio cuenta de las circunstancias de la detención.

Sobre la funcionaria de la Policía de Investigaciones Margarita Galindo, no pudo establecer los hechos, lo que es coincidente con el resultado de la investigación administrativa.

En consecuencia, al no haberse acreditado los hechos, no se cumplen los parámetros para establecer, más allá de toda duda razonable, que se hayan cometido los apremios ilegítimos, por lo que la acusada debe ser absuelta o en subsidio, aplicarse una pena sustantivamente inferior, sin considerar a la menor Esperanza.

QUINTO: Declaración de la acusada.- Que, en presencia de su defensa, la acusada fue debida y legalmente informada acerca de los hechos materia de la acusación fiscal y, en la oportunidad que señala el artículo 326 del Código Procesal Penal, advertida del derecho a guardar silencio, manifestó la voluntad de no prestar declaración como medio de defensa.

En la oportunidad indicada en el inciso final del artículo 338 del Código Procesal Penal, la acusada guardó silencio.


SEXTO: Convenciones probatorias.- Que los intervinientes no acordaron convención probatoria alguna en el momento procesal correspondiente.
SEPTIMO: Hechos acreditados.- Que esta Sala del Tribunal Oral en lo Penal, ponderando con libertad los elementos de prueba incorporados al juicio, según lo prescribe el artículo 297 del Código Procesal Penal, pero sin contradecir los principios de la lógica, las máximas de experiencia y los conocimientos científicamente afianzados, pudo tener por acreditado, más allá de toda duda razonable, los siguientes hechos:
 “El 21 de noviembre de 2019, en horas de la tarde, en el interior de la Primera Comisaría de Carabineros de Viña del Mar, ubicada en calle 4 Norte Nº 320 de esta ciudad, la acusada, a esa época, Sargento Primero de Carabineros Lorena Carolina Carrillo Chapa, al momento de realizar la revisión de la detenida Katherine Andrea Muñoz Vilugrón, la obligó a desnudarse completamente y a realizar sentadillas. 

A su vez, una funcionaria de Carabineros no identificada, obligó a la joven de iniciales E.L.M.V., de 14 años de edad, a esa fecha, a desvestirse quedando esta en ropa interior.

El actuar antes descrito, infringió los protocolos institucionales, específicamente la circular N° 1832, publicada el 04 de marzo de 2019”. 

OCTAVO: Prueba de la Fiscalía.- Que para el establecimiento de los hechos y la participación que en los mismos le cupo al acusado, el Ministerio Público rindió las siguientes pruebas, incorporadas en la audiencia de juicio oral, que se encuentran en el registro de audio respectivo: 
Testimonial.-

1.- Katherine Andrea Muñoz Vilugrón, 30 años de edad, nacida el 22 de noviembre de 1992, en Talcahuano, estudiante y dueña de casa, con domicilio reservado.

Interrogada por la Fiscalía, señaló que el 21 de noviembre de 2019, salió del trabajo alrededor de las 16:00 horas de la tarde y fue al hotel donde trabajaba su mamá, frente a la Plaza de Viña del Mar, su hermana le pidió ir a comprar algo para comer y llegaron hasta fuera del local Cevasco, y no pudieron seguir avanzando porque se encontraron con un primo y les dijo que venía un carro policial lanzando gas pimienta. Se quedaron en los maceteros frente del Cevasco y pasó el patrulla Z-5691, paró frente a ellas y salió un Carabinero grande que fue hacia su hermana, puso a su hermana detrás y se bajaron seis u ocho Carabineros de la misma patrulla y se abalanzaron hacia ellas dos y le dijeron “súbete al carro mierda” y ella preguntaba por qué, la agarraron y la tiraron dentro del carro, en ese momento recibió una llamada de teléfono, contestó era su mamá y le dijo “me llevan” y guardó el celular, la Carabinero Carrillo la vio contestar el teléfono y se abalanzó sobre ella, muy agresiva, trató de quitarle el teléfono varias veces, con garabatos, estaba agresiva, y fue tanta su insistencia que se metió el teléfono en la ropa interior, en la parte de atrás, a la altura de la cintura y la funcionaria trató de sacárselo, le decía “entrégalo mierda” y como vio que ella no lo entregaba apareció otro Carabinero, quien estaba encapuchado y le dijo “o lo entregas o te tiró gas pimienta en la cara”, pero igual no se lo entregó, ya que pensó que era imposible que lo hiciera por las otra personas que estaban, les dijo que el procedimiento no correspondía, y que por eso no podían quitarle el celular, y le contestaron “que sabís tu pendeja de mierda” y les dijo que sabía porque era hija de un funcionario, recibió insultos, también hubo intercambio de palabras con su hermana, y la otra Carabinero le decía a la Carabinero Carrillo “ya cálmate”.

Llegaron a la Comisaría, le hicieron sacarse los cordones de las zapatillas y la Carabinero Carrillo le rasgó la chaqueta por la espalda, era una chaqueta desgastada de jeans. La hizo sacarse el cole y le pasaron una mesita para dejar las pertenencias, la pidieron el celular, ella tiritaba y no podía apagar el teléfono, ya que nunca había sido detenida, y le tiritaban las manos y la Carabinero Carrillo le dijo que si no lo apagaba, ella se lo iba a apagar a palos y en ese momento otro Carabinero le dijo cálmate.

Se pierde un poco en el tiempo, no sabe si primero fueron a constatar lesiones o pasó primero lo relatado, la llevaron a constatar lesiones. Tenía las muñecas moradas de lo apretada que le pusieron las esposas, al volver a la unidad la Carabinero Carrillo le dijo que fuera al baño y se sacara la ropa, se sacó todo, se sacó el jeans y el body, quedó en sostenes y ella los revisó, revisó sus zapatillas y le pidió sacarse los sostenes, ella le preguntó para qué y le dijo “te lo sacas o te lo saco a palos” y ella se lo sacó, le dijo que se sacara los calzones, lloraba mientras la Carabinero Carrillo se reía y la hizo hacer tres sentadillas.

Después la hizo vestirse y pasó al calabozo, ahí había una niña de derechos humanos y le preguntó que pasó y le contó, la Carabinero Carrillo la sacó del calabozo y la hizo firmar un papel y le dijo que si no firmaba iba a pasar más días adentro, lo firmó, estuvieron ahí, nunca le leyeron los derechos, no le explicaron por qué la detuvieron, no la dejaron llamar por teléfono, ella tiene dos hijos.

La niña de Derechos Humanos se fue y volvieron otras personas de derechos humanos y ahí se contactaron con su mamá, eran como las 23:00 horas y le pudieron llevar algo de comer, si no hubiera sido por esas personas de derechos humanos su familia no habría sabido que estaba detenida.

Al otro día le pasaron sus cosas y su celular estaba prendido, la subieron al carro y venía a control de detención y se determinó ilegal la detención.

Trabajaba en la Galería Escorial en “Ecomóviles”, su mamá trabajaba en un hotel frente a la plaza, su mamá de nombre Luz y su hermana se llama Esperanza.

Su intención era ir por su hija, pero había muchas lacrimógenas y se complicó, luego su hermana le pidió acompañarla a comprar algo para comer y salieron, llegaron a la altura del Cevasco, se encontraron con  su primo Juan y les dijo que no siguieran avanzando porque Carabineros estaba tirando gas lacrimógeno.

Supo el nombre de la funcionaria Carrillo porque llevaba el nombre en el chaleco antibalas en el costado del chaleco y le preguntaron donde estaba su nombre y les dijo “aquí conchetumadre” y se los mostró. Esto ocurrió dentro del furgón.

En el furgón solo estaba su hermana y ella, llegaron a la comisaría, no recuerda bien el orden, en el baño solo estaba ella con la funcionaria Carrillo, no sabe dónde estaba Esperanza, ya que la separaron al llegar a la unidad.

En el baño le pidió que se sacara la ropa, se sentía pasada a llevar, es hija de un funcionario de Carabineros y no conocía esa forma de actuar de Carabineros, que no la protegieran, ya que la gente con quien se rodeaba era gente buena y que estaban para protegerla, pero en ese momento no tenía poder sobre su cuerpo, de decidir frente a quien se desnudaba, se sintió pasada a llevar, sentía rabia y pena, porque no es algo que corresponda. No es una delincuente para que la trataran de esa forma.

Después en Fiscalía se acercó una abogada que estaba al tanto de los apremios ilegítimos y que se iban a tomar las acciones correspondientes, porque lo que pasó no correspondía y después, el 22 de noviembre de 2019, al salir de control de detención se fue a Valparaíso, donde estaban los derechos humanos en el Espacio Fátima y la vio un doctor que estaba ahí, ya que tenía las muñecas y uñas moradas, no circulaba bien la sangre y le encontraron una lesión lumbar, moretones en las piernas y problemas de circulación, ya que le apretaron tanto las esposas, que le generó un  problema de circulación, que duró como dos semanas. Después la llamaron para prestar declaración ante la Policía de Investigaciones, le hicieron relatar los hechos, también reconoció a la persona por fotografías.

Reconoció a la acusada como la funcionaria de Carabineros que indicó como Carrillo.

Interrogada por la Defensa, expuso que cuando salieron a comprar había mucha lacrimógena, pera ya no estaba el conflicto de las marchas del estallido social, su primo se llama Juan Jara, y les dijo que no siguieran avanzando porque venía un carro policial avanzando, por lo que se quedaron ahí.

Bajaron entre seis u ocho Carabineros del carro policial, la Carabinero Carrillo es ella la que la subió al carro policial, ella fue la que la agrede, ella es la que intentó meter sus manos en sus ropas para sacarle el celular y es ella la que la hace desnudarse.

Cuando iban a ser detenidas puso a su hermana detrás y les preguntó por qué las detenían y forcejeó el tipo para sacar a su hermana desde atrás suyo, el apellido de ese Carabinero es Guzmán.

Fue esposada cuando las bajaron del carro, no lo tiene claro pero a la Comisaría entró esposada. Había otra funcionaria dentro el carro pero no sabe su nombre y era más pasiva.

Cuando la detuvieron no la esposaron de inmediato y cuando la subieron al carro la llamaron por teléfono y contestó, en ese momento aún no estaba esposada, pero si recuerda ingresar a la comisaría esposada y tenía el celular dentro de su ropa interior.

Se le pregunta entonces cómo la Carabinero Carrillo no le pudo sacar el teléfono celular, si se supone que estaba esposada, a lo que contestó porque lo tenía en su ropa interior.

Se sintió desprotegida, su papá era funcionario de Carabineros y se lo dijo a ella, para que la Carabinero Carrillo entendiera que no era la forma de proceder. Su relación con su padre no era cercana, pero es su padre. Su padre contribuyó a la buena imagen que tenía de la institución.

La llevaron a constatar lesiones, pero no tiene claro en qué momento. Estaba consciente que si al momento de su detención debían indicarle el motivo y darle la posibilidad de avisar a alguien que estaba detenida, a eso se refiere con que estaba mal el procedimiento.

Consultada por el Tribunal, aclaró que fue al Espacio Fátima, no sabe dónde queda, donde acudían las personas que sufrieron apremios ilegítimos en ese tiempo y les daban la opción de una revisión médica, ya que al constatar lesiones no se tomó en cuenta los moretones que presentaba.
2.- Esperanza Lucero Muñoz Vilugrón, 17 años, estudiante, con domicilio reservado.

Interrogada por la Fiscalía, señaló que se encuentra estudiando en cuarto año medio.

Sobre los hechos, no recuerda la fecha, eran como las tres o cuatro de la tarde, iban a ir a almorzar con Katty y se quedaron ahí, estaban comiendo sushi, un handroll y se quedaron parados a la altura del Cevasco, frente a la plaza de Viña del Mar, en ese momento se encontraron con su primo Juan y pasó la patrulla y ella le hizo un gesto a la patrulla, ya que venían tirando gas pimienta, se bajó un Carabinero de apellido Guzmán con una escopeta junto con la Carrillo, la Carabinero, que las apresó, se bajaron con escopeta en las manos, les preguntaron qué estaban haciendo, Katty se echó para atrás, porque vinieron de golpe, trataron de escudarse y el Carabinero la tomó del pelo y la sacudió, esto lo hizo Guzmán, la tironeo, la tomó del cuello y la subió a la “chancha”,  la patrulla, se puso a gritar y subieron a su hermana y se subió la Carabinero Carrillo a la “chancha”, para pedirle las cosas, el teléfono a su hermana, ya que Katty estaba tratando de hacer una llamada, al Carabinero Carrillo seguía empujando a Katty, le rasgó la chaqueta de jeans a su hermana, eso pasó mientras su hermana estaba haciendo la llamada, se pudieron contactar con su mamá para dar aviso, que las habían tomado detenidas y la Carabinero le dijo que le pasaran las cosas o si no las iban a dejar más tiempo en el calabozo. Al llegar a la Comisaría no las llevaron al tiro a constatar lesiones, la hicieron sacarse la ropa, quedarse en ropa interior, porque era parte del protocolo, pero no les leyeron los derechos y les negaron la llamada.

El gesto que le hizo al carro de Carabineros fue levantar el dedo medio de la mano, que significa “Oyuo”, no estaba lanzando piedras, ese día no, ese día en particular no estaba haciendo nada.

Nombró al Carabinero Guzmán y Carrillo, supo sus apellidos, ya que a Guzmán lo leyó de la placa que tienen en el pecho, una etiqueta en que sale el apellido y a Carrillo le vio el nombre estando en el calabozo, ya que se acercaron a obligarlos a que firmaran un papel que decía que tuvieron un trato digno, y cuando se acercó Carrillo le vio el nombre.

La “chancha” es el vehículo para transportar detenidos, son los grandes redondos, no es el retén, es como un bus de transporte escolar.

La hicieron desvestirse, la que la obligó fue otra Carabinero no la Carrillo, la llevaron al baño y fue otra Carabinero la que la revisó.

Le decían que era obligación de ella desvestirse. Se sintió mal, porque le abrieron el sostén para ver si tenía algo, ella le decía que eso no debían hacerlo, que era menor de edad y que no podían tenerla toda la noche en el calabozo.

Interrogada por la Defensa, expuso que al ser detenida fueron a comprar sushi de los que vendían en la esquina, y se quedaron frente al Cevasco, se encontraron de causalidad con su primo, fue fortuito.

Sobre el Carabinero Guzmán, ella se opuso a la detención y gracias a eso la zamarrearon y quedo con una lesión en el cuello, el efecto látigo en el cuello.

En esa época tenía como quince años, iba a las manifestaciones, ella trabaja, sabe lo que son la AFP y lo que cuesta todo, pero ello no influye en el trato de Carabineros, era pacifica, pero reconoce que tiraba piedras, al ser detenida se agarró de las piernas de su hermana, pidiendo que la soltaran, cuando tomaron a su hermana fue que comenzó a decir garabatos para que la soltaran.

Se comunicaron con su mamá cuando la Carabinero empujaba a su hermana contra la pared del vehículo, la Carabinero estaba a la entrada del furgón y empujaba a su hermana hacia el asiento del auto y mientras eso pasaba Katherine estaba llamando a su mamá y le “rajó” la chaqueta. Lo que le pudo decir es que las estaban deteniendo y a la comisaría a la cual la llevaban, después su mamá pudo llegar a la Comisaría.

La acusada no fue quien la desnudó, fue una Carabinero que no tenía identificación. Le vio la identificación a la Cabo Carrillo, parece que tenía el apellido en el lado izquierdo del pecho, no lo tiene muy claro por el tiempo trascurrido.

Se le consulta sobre el momento en que las esposaron, desde que las apresaron, y no vio a su hermana hacer algo con el teléfono cuando estaban dentro del carro, solo alcanzó a llamar a su mamá y se lo guardó, antes que esposaran a la Katty alcanzó a hacer la llamada, y ella estaba ya esposada, ya que cuando las bajaron del carro iban con las manos esposadas. No puede precisar en qué momento la esposaron.

Andaba con guantes de construcción, antiparras y audífonos, usaba guantes ya que se rompían las calles de Valparaíso para tirar piedras y ella participaba en las marchas.

3.- Luz Viviana Vilugrón González, 55 años de edad, divorciada, empleada, domiciliada en Calle Andrés Bello, N° 22, Torre 2, Departamento 303, Limache.

Interrogada por la Fiscalía, señaló que tiene custro hijas, Katherine, Alondra, Esperanza y Consuelo.

Sobre los hechos, indicó que durante el estallido social de 2019, sus hijas fueron aprehendidas sin haber estado haciendo nada, trabajaba en el hotel y decidieron ir a comprar algo para comer, estaban fuera del Cevasco, Katherine y Esperanza, fueron del hotel hacia el Cevasco, venían de regreso, trabajaba en el Hotel Español, frente a la Plaza Vergara y tenía visión hacia donde estaban ellas, estaba pendiente de que regresaran, se fijó que llegó un carro policial por el paseo peatonal, llamó a Katherine, para ver si estaba bien y le dice que sí que iban de regreso y escuchó un alegato, escuchó “suéltame o suéltala”, y luego dice “mamá ayúdame, ayúdame”, salió corriendo a buscar a su hijas, pero se demoró mucho, al llegar ya estaban dentro el carro policial,  les pidió que las sacaran, que no habían hecho nada, estaban con el primo que también  vio que las habían tironeado y tirado dentro el carro. Un Sargento amable le dijo cálmese y baya a la comisaría, ya que aquí no le van a hacer caso, van a seguir con el procedimiento. Fue corriendo a la comisaría, porque se suponía que debían llegar de manera inmediata y estuvo tres horas esperando, cuando por fin llegó el carro, por la reja de la comisaría logro divisar a Katherine, muy despeinada, maltratada y la llevaron dentro de la  comisaría, se quedó esperando para saber qué iba a pasar, del resultado, como a  las doce de la noche la dejaron pasar, les llevaba un poco de comida, frazadas, para que no pasaran frío, Katherine estaba muy angustiada no sabe si les pasaron las cosas, ya que no le devolvieron nada, Esperanza estaba frente a Katherine, con el torso desnudo, de la mitad hacia arriba, estaba sola, en el calabozo de la Comisaría, y las debió dejar ahí, porque no las iban a soltar, hasta el día siguiente, en que debieron venir acá.

Katherine no quería hablar, pero de a poco se fue soltando, no podía dormir, estaba angustiada y le contó las cosas, que fue la peor experiencia de su vida, ya que la tomaron sin mediar explicación, la metieron a un lugar en que la hicieron desnudarse y hacer sentadillas, lo que no correspondía, quedó con un trauma severo, ahora no puede salir a la calle, sufre crisis de pánico, Esperanza igual, no puede tener una vida normal.

Katherine fue obligada a desnudarse en una sala a la que la condujeron, donde había una cámara, esto fue dentro de la Primera Comisaría de Viña, le mencionaron a la Sargento Carrillo, que ella la obligó a desnudarse y hacer sentadillas, ella obligó a Katherine.

Quedaron psicológicamente mal, ellas como hijas de un ex funcionario de Carabineros, sabía que en cualquier momento podían acudir a Carabineros, que estaban para ayudar, tenían una fe en el uniforme, veían a su papá que trabajaba bien, pensaba que todos lo hacían, pero con esto, no respetaban a nadie, se les explicó que no estaban haciendo nada, estaban comprando, como no van a diferenciar.

Interrogada por la Defensa, expuso que estaba con sus hijas en su lugar de trabajo y salieron a comprar, el ambiente en ese momento era tranquilo, después de pasar la “tole tole”, estaba todo tranquilo, ni siquiera había niños apedreando, había llovido mucho, pero estaba el ambiente tenso.

Katherine habló por teléfono, ya que la había llamado, y sabía que andaban funcionarios deteniendo y le pregunta si estaba bien, dice que sí y en ese momento escucha un altercado, y dice “ayúdame, ayúdame”.

Por eso supo lo ocurrido, fue inmediatamente al lugar, pero no alcanzó a llegar, fue corriendo, atravesando la plaza.

Estaba el primo Juan, se encontraron con él fuera del Cevasco, no sabe por qué a él no lo detuvieron, cuando el carro se acercó los chicos se estaban despidiendo y Juan le dijo que las niñas se estaban yendo cuando se bajó el Capitán Guzmán y agarró a Esperanza y en ese momento Katherine se interpuso. No se encontró con Juan, sino que después habló con él.

Se fue a la Comisaría, llegó mucho antes que ellas, se fue corriendo, no alcanzó a avisarle a nadie, es sola, el papá estaba en Concepción.

A Katherine la desnudaron en una sala con cámara, esto lo sabe porque se lo dijo su hija.

A su hija Esperanza también la llevaron a una sala, pero quedó con ropa interior, también fue Carrillo. A Katherine le hizo hacer sentadillas desnuda.

Sus hijas respetaban el uniforme de Carabineros, veían las cosas de otra forma, ahora ya no, después de este evento. 

 4.- Romina Paola Borgeat Figueroa, casada, 35 años, abogada y Defensora Penal Pública Juvenil, testigo, abogada, cédula de identidad N° 16.588.198-2, domiciliada en Plaza Vergara N° 127, Viña del Mar.

Interrogada por la Fiscalía, señaló que el 02 de noviembre de 2019, estaba de turno en jornada de controles de detención en el Juzgado de Garantía de Viña del Mar, en el listado de controles estaba la causa RIT 14523-2019, en que había dos imputadas por desórdenes públicos, una adolescente Esperanza Muñoz y su hermana adulta Katherine Muñoz. Fue al locutorio a la entrevista previa al control, se entrevistó con ambas, le llamó la atención porque se entrevistó con Esperanza, quien ingresó al locutorio absolutamente afectada, llorando, tanto que le costó realizar la entrevista, dijo no haber hecho nada y que le habían hecho sacarse la ropa. 

Ante la dificultad de comunicarse de Esperanza, pidió que ingresara la hermana al locutorio para obtener más información, también estaba afectada, sollozando, y ella le entregó un relato mayor de lo ocurrido el día anterior, 21 de noviembre de 2019. Le indicó que estaba con su hermana en la Avenida Valparaíso, fuera de un local de completos, cree que “El Guatón”, sentadas fuera del local, cuando llegó un carro policial y se dirige a su hermana menor Esperanza, la detienen intentan subirla al carro policial, no entendía lo que pasaba Katherine, trató de tomar a su hermana, para evitar que la detuvieran, la toma, la abraza mientras un funcionario la tiraba hacia el carro policial y a las dos las suben detenidas.

Esta entrevista se encontraba bajo el secreto profesional y luego de ser citada a declarar a Fiscalía, ellas la relevaron del secreto profesional.

Las subieron al carro, golpearon a Esperanza, las amenazaron con gas pimienta y estando en la Primera Comisaría de Viña del Mar, habrían sido víctimas de tratos degradantes, consistentes, respecto de su hermana Esperanza, en que la hicieron sacarse las vestimentas y quedar en ropa interior y ella, Katherine, la habrían hecho desnudarse completamente, la hicieron hacer sentadillas. Cuando le relata esto último Katherine se puso a llorar.

Les consultó si conocían el nombre del o la funcionaria que realizó esas acciones, para hacer la denuncia en el control de detención y señalaron a dos funcionarios, uno de apellido Guzmán, y quien obligó a Katherine a sacarse las vestimentas y hacer las sentadillas fue una funcionaria mujer de apellido Carrillo.

Terminada la entrevista, y antes del control de detención, le llegó un video por parte de funcionarios del Instituto de Derechos Humanos, que esa noche andaban en las Comisarías, en que se vía la detención de Esperanza y Katherine, lo revisó y se vio lo que ellas dijeron, que estaban en calle Valparaíso,  sentadas y pasó un carro policial, se estacionó frente a ella y se bajaron los funcionarios y tomaron a una de las jóvenes y como la otra intentó evitar que se la llevaran, las suben a ambas al carro policial,

Revisó el parte de detenidos en que se indicaba que los hechos ocurrieron en calle Valparaíso con Francisco Vergara, en que las jóvenes lanzaban objetos al personal policial, en el contexto de manifestaciones y había dentro de los antecedentes, anexo al parte policial, una fotografía de una mujer de polerón negro, absolutamente encapuchada con lentes de soldador, que no permitía ver el rosto y al lado un hombre y la foto era de la Plaza Vergara, y teniendo en consideración lo indicado en el parte policial y el contenido del video, solicitó la ilegalidad de la detención, haciendo presente que no era posible la flagrancia, ya que no era el lugar en que fueron detenidas y donde ellas fueron detenidas no habían manifestaciones o barricadas, y en la fotografía del parte policial no se identificaba a nadie, era un hombre y una mujer al parecer. Le exhibió el video a la Fiscal y dejó a criterio del tribunal la resolución. Se declaró ilegal la detención y realizó la denuncia en contra de los funcionarios aprehensores, tanto por las lesiones a Esperanza, ya que el Dato de Atención de Urgencia indicaba lesiones leves y por los tratos denigrantes y vejatorios que sufrió Katherine, por haber sido desnudada completamente y obligada a hacer sentadillas, para que el Ministerio Público investigara.

En la audiencia se le consultó el nombre de los funcionarios, ellas indicaron uno de apellido Muñoz y otra de apellido Carillo, y en la audiencia Katherine indicó que la Carabinero Carrillo fue quien la había hecho desnudarse y hacer sentadillas. Por el parte policial la funcionaria a quien se refería era la Sargento Lorena Carrillo.
Esto fue el 22 de noviembre de 2019, a principios de diciembre presentó un  amparo constitucional Rol 1074-2019 ante la Corte de Valparaíso, cuyo objetivo era que ordenara a la Primera Comisaría dar cumplimiento al protocolo de Carabineros al momento del registro de los detenidos y se iniciara una investigación interna para determinar las responsabilidades administrativas de los funcionarios. Se pidió informe a la Primera Comisaría de Carabineros de Viña del Mar y a la Prefectura.

En el informe del Recurso de Amparo iba la declaración del funcionario Guzmán y de la Sargento Carrillo, la Corte pidió las cámaras de la Comisaría, pero en su respuesta indicaron no tener las cámaras, porque duraban un tiempo y se grababa sobre ellas. También se pidieron las cámaras del lugar de los hechos, pero se indicó que por el ángulo no se podía ver a las jóvenes y respecto del funcionario Guzmán recién se le entregó la cámara Gopro, después de los hechos de noviembre de 2019.

Se le exhibió fotografía del set 1: N° 1.- ve a dos personas, un joven en skate y otra persona que puede ser una mujer parada, levantando el dedo medio de la mano. La fotografía era la que se acompañaba al parte policial y no correspondía al video que tuvo a la vista y esta fotografía claramente fue tomada en la Plaza Vergara.

Interrogada por la Defensa, expuso que sobre la fotografía se ve a la mujer con una especie de lentes de soldar, se le exhibió nuevamente la fotografía, indicando que se trata de unas antiparras, como unos lentes de soldador y está haciendo un gesto con el dedo hacia el frente.

Se entrevistó con ambas hermanas, siempre se entrevista individualmente, pero como Esperanza estaba llorando hizo pasar a Katherine. Esperanza no le dijo que hubiere hecho algún gesto o que anduviera con mochila, le dijo que no estaba haciendo nada, que estaban fuera de la comisaría comiendo completo y luego doña Katherine da los detalles, sobre los supuestos desordenes públicos, la detención, la desnudez de doña Katherine.

Sobre si habían participado en desordenes públicos, se enteró primero por Esperanza, que dijo que no habían hecho nada y luego por Katherine quien le dijo que estaban fuera del local de completos. Sobre las lesiones der Esperanza, se las indicó ella y ratificado por Katherine posteriormente, quien indicó que a su hermana le habían pegado y amenazado con gas pimienta, esta última información la entregó Katherine. De lo ocurrido en la Comisaría fue doña Katherine quien le señaló que la habían hecho desnudarse y hacer sentadillas desnuda y que a su hermana la dejaron en ropa interior.

Sobre las lesiones  de Esperanza, no recordaba a quien se las impetraban. Sobre el hecho de las sentadillas desnudas de Katherine fue una funcionaria  mujer de apellido Carrillo.

Sobre la persona que vio en la fotografía podría corresponder a Esperanza o cualquier persona en este país, porque por las piernas y ropas podría ser una mujer, pero Esperanza era muy menudita y como que no correspondería, sería especular.

Sobre las lesiones a Esperanza, no recuerda si ella le señaló un funcionario preciso, porque ella hablaba del funcionario Guzmán y Carrillo, que no imputó una conducta a nadie, a diferencia de Katherine que indicó a la funcionaria Carrillo como quien la hizo desnudarse y hacer sentadillas. 

Consultada por el Tribunal, aclaró sobre el video que pudo ver, se veía la Avenida Valparaíso, altura del Banco Chile, se ve que hay dos personas, mujeres, sentadas, que correspondían a Esperanza o Katherine, no sabe si en mesa o bancas, la calle estaba vacía, no se veían disturbios o barricadas y llegó el carro policial, frenó, se detiene, y se bajaron dos o tres funcionarios policiales y tomaron a doña Esperanza para llevarla hacia el carro y se ve que su hermana se pone de pie y la toma para que no se las llevan, se produce un tironeo y las suben al carro policial y el carro se va.

Sobre la fotografía, sobre su origen, estaba anexo al Parte policial  de 21 de noviembre de 2019, que correspondía a la causa RIT 14.523-2019, pero la fotografía no tenía ninguna indicación del origen, quién la tomó o cómo se había obtenido.
5.- Margarita Amanda Galindo de Guzmán Salgado, 43 años, casada, Comisario de la Policía de Investigaciones, de servicio actualmente en Concepción. 

Interrogada por la Fiscalía, señaló que en mayo de 2020 se desempeñaba como funcionaria de la Brigada Investigadora de Delitos Sexuales de Valparaíso, recibiendo una Orden de investigar por delitos de apremios ilegítimos, donde existan dos víctimas, Esperanza y Katherine, ambas de apellido Muñoz Vilugrón. Se señalaba que el 21 de noviembre de 2019, en contexto de protestas por el estallido social, sufrieron apremios ilegítimos por funcionarios de la Primera Comisaría de Carabineros de Viña del Mar. Esperanza señala que fue golpeada, tirada del pelo, la ahorcaron, patearon y al llegar a la comisaría, la obligan a subirse la polera. Por parte de Katherine, señalaba que en la comisaría la obligaron a desnudarse y hacer sentadillas. 

Para comenzar su investigación, intentó tomar contacto con las víctimas, pero la defensora de Esperanza señaló que estaba con problemas graves emocionales, y no podía prestar declaración y Katherine por sus horarios de trabajo, y por el toque de queda vigente, tampoco otorgó su declaración. Sin eso, no pudo realizar diligencias con los imputados, para efectuar diligencias de reconocimiento fotográfico, y solo le quedó ir al sitio del suceso, que eran dos. El primero era plaza Sucre, ubicada en calle Valparaíso con José Francisco Vergara, donde por las protestas no habían cámaras de seguridad funcionando, que hubieran captado los hechos de la denuncia, y en la comisaría no había claridad del lugar donde habían ocurrido, por no tener las declaraciones de ambas.

Respondió al Fiscal que sobre los funcionarios que participaron en la detención, se mencionaban en la denuncia el carro policial y los funcionarios que iban a bordo en el carro Z 5691 donde iban el capitán Mario Guzmán, la Sargento Lorena Carrillo, y el Cabo Primero, Jourdán Pérez, pero no pudo realizar reconocimientos fotográficos con las víctimas, ni diligencias con los imputados.
Interrogada por la Defensa, expuso que la orden de investigar la recibió en mayo y fue al sitio del suceso en junio o julio. En sus conclusiones señaló que no pudo corroborar los hechos denunciados. Intentó en otro momento tomar declaración a las víctimas, esperando hasta octubre para que ellas se recuperaran, pero no alcanzó a tomarles.  

Aclaró que fue al primer sitio del suceso, la plaza Sucre, en junio o julio de 2020, y a la comisaría no fue.

6.- Mauricio Omar Muñoz Álvarez, 45 años de edad, casado, Comisario, cédula de identidad N° 8.750.985-0, comisario de Policía de Investigaciones, domiciliada en Tupungato N° 3850, Valparaíso. 

Interrogada por la Fiscalía, señaló que realizó una investigación, tomar declaración a Esperanza y Katherine Andrea Muñoz Vilugrón, a la madre Luz, e imputada Lorena.

Le tomó declaración a Katherine Andrea Muñoz Vilugrón, que fue detenida por Carabineros el 21 de noviembre de 2019, la subieron al vehículo policial, ella tenía teléfono celular, recibió un llamado de su madre, contestó el teléfono dentro del vehículo policial, apareció la imputada Carrillo, quien la tomó del cuello y le exige que le entregue el teléfono, se niega y se guarda el teléfono dentro de su ropa interior, se produce un forcejeo, en que la ex Carabinero Carrillo, trataba de quitarle el celular y le metió las manos por su ropa interior,

Llegaron al cuartel policial, la llevaron a constatar lesiones al SAPU de Miraflores, al regresar, la víctima es llevada por la Carabineros Carrillo a una revisión de sus vestimentas, le pidió que se sacara la ropa, entendió los pantalones y su polera, así lo hizo, y le ordenó que se sacara los sostenes y calzones, quedando totalmente desnuda, una vez que se desnuda, la Carabinero Carrillo le ordenó efectuar tres flexiones desnuda, mientras lo relataba esto la víctima se puso a llorar. Agregó que mientras ella hacia las flexiones desnuda la Carabineros se reía de ella, luego le ordenó que se vistiera y la trasladó al calabozo donde quedó. Dijo que la hicieron desnudarse en un baño cerca del calabozo, indicó haber estado muy angustiada y que pensó que había una cámara ya que sintió risas.

Sobre Esperanza, no tenía claridad en la fecha, dijo haber participado en la, primera línea del estallido social, había estado en Valparaíso  y luego fue a Viña donde se juntó con  su hermana, frente al local del Cevasco, frente a la plaza. Se bajó un grupo de Carabineros y un capitán de nombre Mario Guzmán se bajó y la apuntó con la escopeta en la cara y posteriormente la tomó del pelo y la arrastró ingresándola al vehículo policial. Dentro del vehículo vio que su hermana era agredida por la Carabinero Carrillo, ella reacciona agrediendo verbalmente a la funcionaria y pegando patadas. En el cuartel la pasaron  al calabozo, la registraron y separaron de su hermana, otras funcionaria tomó el procedimiento con ella y la Carabinero Carrillo se llevó a su hermana y escuchó cuando la Carabinero Carrillo le ordenó a su hermana que se desnudarse completamente.

Posteriormente, perdió contacto con su hermana ya que quedó en otro calabozo y al día siguiente, luego de ser liberadas, su hermana Katherine le dijo que había sido obligada a desnudarse completamente y a hacer sentadillas. No hubo lectura de derecho y que no se les permitió comunicarse con ninguna persona para comunicar su situación, tampoco alimentación hasta que intervino un funcionario de Derechos Humanos.

Sobre la entrevista con la madre de las víctimas, ella dio cuenta que Katherine le indicó que la habían desnudado completamente y la obligaron hacer sentadillas.

En la entrevista con la imputada Lorena Carolina Carrillo Chapa, en términos generales desconocía por qué era acusada por estos hechos, ya que había efectuado toda su intervención de acuerdo al protocolo, ya que días antes había recibido un documento que indicaba el protocolo que debían seguir. No tuvo acceso a ese protocolo.

No le presentaron constatación de lesiones.

A Katherine se le hizo un reconocimiento fotográfico, dos set con 10 fotos en que reconoció en un cien por ciento a la imputada Lorena Carolina Carrillo Chapa, como quien la había hecho desnudarse y hecho hacer sentadillas. Esta diligencia solo se hizo con Katherine, no se le pidió hacerla con Esperanza.

Interrogado por la Defensa, expuso que el plazo para realizar las diligencias fue de treinta días, en que le piden realizar diligencias específicas.

Tuvo la orden de investigar en que se acompañaba la denuncia o querella, no lo recuerda, se informe de los antecedentes y realiza las diligencias.

Al entrevistar a la imputada, ella dio cuenta del procedimiento que debían seguir todos los policías. 

Prueba Pericial.-

1.- María Daniela San Martín Vásquez, 46 años, casada, psicóloga legista del Servicio Médico Legal de Valparaíso, domiciliada en calle Orella N° 911, Valparaíso, quien depuso acerca del informe pericial psicológico Protocolo de Estambul N° 05-VAL-PSI-020-2022, evacuado en junio de 2022, a solicitud de la Fiscalía de Valparaíso, para evaluar a Esperanza, quien al momento de la evaluación tenía 16 años de edad, en el contexto judicial de apremios ilegítimos y abuso sexual, con el objetivo pericial de hacer una evaluación psicológica bajo la guía del Protocolo de Estambul.

La metodología aplicada fue la siguiente: según normativa técnica del Servicio Médico Legal N° 2349, realizó lectura y análisis de los antecedentes que constaban en la carpeta investigativa, lectura de acta de consentimiento para firma del adulto responsable de la peritada, entrevista a la peritada en conjunto con adulto responsable, para conocer su desarrollo evolutivo y antecedentes biográficos relevantes. Realizó entrevista estructura a la peritada, según el manual y guía del Protocolo de Estambul para obtener algún tipo de relato asociado a la evaluación y apreciar cierta sintomatología asociado a ese relato y contexto judicial. Finalmente conclusiones y asociación de sintomatología con lo que señala el Protocolo de Estambul.

En cuanto a la conducta observada en la adolescente, se pesquisó un desarrollo físico normal con una talla y peso concordante con lo esperado con la edad cronológica. Su conducta durante la evaluación se percibía oposicionista pero pudo desarrollar la entrevista. Su desarrollo de lenguaje se pesquisó normal, tanto a nivel de lenguaje comprensivo como expresivo, manifestando una narrativa fluida, contextualizada y sin alteraciones fonológicas evidentes.

Su desarrollo cognitivo se estimó acorde a su edad cronológica, pesquisándose un tipo de pensamiento operacional formal, propio de su etapa evolutiva, sin alteraciones en el contenido estructura y velocidad de pensamiento. A nivel emocional se detectó en Esperanza, un estado emocional ansioso depresivo, concordante con el diagnóstico que le había referido a nivel psiquiátrico.

Manifestó sentimiento de vulnerabilidad y desconfianza asociada a la presente investigación.

En cuanto al relato referido por la peritada, Esperanza le dijo que a finales del año 2019, entre octubre, noviembre y diciembre, no lo recordaba exactamente, se habría unido a las manifestaciones ocurridas en Valparaíso, al volver a Viña del Mar, a la Plaza Sucre, debía esperar a su hermana mayor Katherine, y se encontró con su primo Juan Jara, con el cual comenzaron a comer unos tacos, cuando de pronto observaron que de una camioneta o furgón de Carabineros bajaron Carabineros y los comenzaron a tomar por la fuerza, ella se resistió a lo cual la jalaron del pelo, porque lo tenía bien largo a esa época, le dieron golpes en su cuerpo y la introdujeron a la fuerza dentro del furgón de Carabineros.

Identificó a dos Carabineros que habrían realizado estos actos porque, quienes llevaban las placas con sus nombres, Capitán Guzmán y Sargento Carrillo.

Estando dentro del furgón estos Carabineros la habrían apuntado con sus armas y le habrían dicho improperios y garabatos, trasladándola a la Comisaria del centro de Viña del Mar. En la Comisaría la habrían esposado, desnudado, dejándola con ropa interior y le habrían revisado su cuerpo, tocándolo.

Recuerda que la apresaron a las tres de la tarde y estuvo aproximadamente 24 horas, en ese tiempo la habrían llevado a constatar lesiones. Sacándole las esposas por un tiempo limitado y volviéndoselas a poner. Recordaba que les dijo a Carabineros que era menor de edad, ante lo cual habría recibido insultos y le decían que se callara.

Durante la noche, estando detenida en la Comisaría, llegó su madre a dejarle alimentos, los cuales no se los habrían dado inmediatamente, sino después de un buen rato. Así, otro día, cuando logró irse a su casa, se duchó y sus familiares se dieron cuenta que tenía una cantidad importante de hematomas en su cuerpo, zona de su cuello y cuerpo en general, se preocuparon y la llevaron al Hospital Gustavo Fricke, en donde le habrían hecho una revisión de su cuerpo.

Al realizar la metodología de Estambul y toda la metodología realizada, se pudo concluir una adecuada orientación témporo espacial de los hechos referidos por la peritada, detectándose una cantidad importante de signos y síntomas asociados a una experiencia traumática, tal como lo fueron hematomas en su cuerpo, inicio enuresis diurno, sintomatología de estrés post traumático, como miedo a estar sola o salir de la casa, sentimientos de vulnerabilidad, lesiones, autolesiones en su cuerpo entre otros.

Siendo importante también que en entrevista con familiar de la peritada y ésta, logra detectar en Esperanza, experiencias traumáticas de violencia intrafamiliar a que había estado expuesta, exposición entre adultos y hacia ella físicamente. También vivencia de violencia de género con ex parejas que habría tenido, todo lo cual habría aumentado la producción de sintomatología detectada, es decir, la adolescente presentaría al momento de la evaluación un cuadro de comorbilidad psicología producto de sus experiencias previas, como de la experiencia relatada en contexto de la presente investigación.

Detectó también, factores de vulnerabilidad propios de su etapa evolutiva, adolescencia, tal como son la baja tolerancia a la frustración, el pensamiento característico egocéntrico del adolescente y la baja estimación de situaciones posibles de peligro, lo cual habrían potenciado la situación vivenciada en forma traumática, que da pie a la presente investigación.

Finalmente, concluye que la sintomatología psicológica y física estudiada y detectada en la peritada, es concordante con una vivencia de malos tratos físicos y psicológicos, en contexto de tortura o apremios ilegítimos, según lo dicta el Protocolo de Estambul. 

Interrogada por la Fiscalía, señaló que uno de los síntomas, que habría signos enuresis diurna, se refiere un incontinencia vesical, por haberse expuesto frente a una situación de alto nivel traumático, puede ser un golpe físico o psicológico, que puede llevar a conductas psíquicas regresivas, como orinarse. 

Interrogada por la Defensa, expuso que la examinada menciona a dos funcionaros Capitán Muñoz y Sargento Carrillo. Se le pregunta si los hechos narrados, sobre la resistencia a la detención, podrían ser concordantes con hematomas, vio la hoja de atención de urgencia en la carpeta investigativa, lo que une con los antecedentes psicológicos, es decir la Hoja DAU que entrega la sintomatología física la que es concordante con resistencia o algún tipo de fricción.

Sobre los hechos ocurridos en la Comisaría no le refirió las personas que habrían intervenido, solo al inicio de la detención en que les vio los nombres.

Existen hechos de violencia previos que aumentan la sintomatología de los hechos materia del informe, se trataba de hechos traumáticos de violencia intrafamiliar y violencia de genero con algunas parejas, tenía un diagnostico psiquiátrico de depresión y al ocurrir esto aumenta exponencialmente la sintomatología producto de los hechos. 

Sobre las autolesiones, se le pregunta si habrían aumentado con los hechos sufridos, a lo que contestó que como sintomatología previa, como ideación suicida, autolesiones, intento suicida, venía desde antes, venía con esta sintomatología de gravedad y se aumenta con los hechos materia de la investigación.

Consultada por el Tribunal, se le hizo presente que sobre las personas que mencionó la peritada, la perito dijo al inicio Capitán Guzmán y luego Capitán Muñoz, a lo que contestó que recuerda que era Capitán Muñoz y Sargento Carrillo.

2. Ítalo Adrián Nehuenel Pastene Guerra, 34 años, soltero, psicólogo legista del Servicio Médico Legal de Valparaíso, domiciliado en Orella N° 911, Valparaíso, quien depuso sobre del informe pericial psicológico 05-VAL-PSA-039-22.

Katherine Muñoz fue evaluada en dependencias del Servicio Médico Legal de Valparaíso, el 02 mayo de 2022, remitiendo el informe el 09 mayo del mismo año. La examinada mencionó mantener un tratamiento psicológico, al menos hasta  la fecha de la pericia. El objetivo de la pericia era efectuar un informe en base al  Protocolo de Estambul, sobre hechos ocurridos el 21 de noviembre de 2019. Como antecedentes preliminares que recabó en la entrevista con doña Katherine destacaba el tratamiento psicológico al presentar sintomatología de crisis de pánico, ansiedad generalizada, y ansiedad social. Mencionó que el 21 de noviembre de 2019, se encontraba en Viña del Mar, en su lugar de trabajo, en la galería Escorial, en el contexto de aquellos años, de protestas, durante el cual ese día el jefe le permitió salir, señalando haber visto a funcionarios policiales, esparciendo gas lacrimógeno en protesta y se encontró con su hermana Esperanza, quien tenía hambre por lo que van a consumir alimentos a un local de shawarmas, observando un  carro policial, un Z, cuyos números no recuerda el perito y destaca a dos funcionarios policiales, un hombre bastante grande, con notoria contextura, y una funcionaria, la sargento Carrillo. Se bajan estos funcionarios, y dice ser testigo de cómo tomaron detenida a su hermana, de forma bien brusca y violenta, describiendo que dentro de ese contexto, ella queda anonadada, por lo que consulta a los funcionarios qué estaba sucediendo y se sube voluntariamente al carro policial. Le llama la atención a Katherine la prepotencia de la sargento Carrillo, indicando varias amenazas con el uso de spray pimienta y malos tratos, con garabatos y amenazas. Ella tiene una especie de laguna mental desde ese traslado hasta su llegada a la comisaría. Comenta haber sido separada de su hermana y que se le negó el llamado telefónico, siendo llevada a un baño con lockers donde no habrían cámaras y es solicitada, de manera brusca, por la sargento Carrillo para se despoje de sus prendas íntimas, lo que fue incómodo porque usaba un body, luego debió hacer 3 sentadillas. Fue el hecho que más impactó a Katherine, y que tuvo efectos en el área de su sexualidad, pues estuvo como un mes sin mantener relaciones sexuales con su pareja, y como primera solución a ese tema, como modo de responderle de algún modo a su pareja, lo hacía con las luces apagadas. Ella se sintió bastante vulnerada en la esfera de la sexualidad, debido a este hecho, sumándole a eso, la incertidumbre que sintió en el momento de la detención misma, más el miedo, comentando que cuando ella estaba entregando su celular, le temblaban las manos, un detalle muy fino para alguien describiendo ese tipo de situación. El perito no tuvo más contacto con la examinada, solamente en esa única entrevista. Hasta ese momento, ella evitaba todo contacto social, incluso familiar. Le comentaba que para los cumpleaños de niños, ella se ponía muy ansiosa, se desesperaba y al tiempo la familia reconoció que podían estar un tiempo limitado con ella. Fue tanto así que, sumado a la pandemia, que potenció el uso de internet para efectuar compras, las que empezó a hacer para evitar estar expuesta a algún funcionario policial, pues al verlos en la calle, le generaba terror. Por lo tanto, considerando el tiempo transcurrido, desde el 21 de noviembre de 2019 al 2 de mayo de 2022, y con todos esos síntomas, llegó al diagnóstico de estrés post traumático

Interrogado por la Fiscalía, señaló que el entre un informe basado en el Protocolo de Estambul y uno general, la primera gran diferencia, era que se buscaba, además de una evaluación, dejar registro de un hecho histórico. El Protocolo de Estambul estaba pensado en aplicación para una situación de guerra, en que se busca no solo un diagnóstico sino también registrar la situación. A diferencia de otro tipo de evaluación psicológica, es que era más específico, con preguntas abiertas, al momento del relato se tenía un cuidado mayor porque ya había una re victimización,  por la situación de tener que registrar hechos cometidos por funcionarios del Estado. 

A la fecha, ha realizado más de 100 informes basados en el Protocolo de Estambul siendo la séptima vez que los expone. 

Consultado por la existencia de algún problema metodológico, dado el tiempo transcurrido entre los hechos y la pericia, refirió que por el contrario, en casos de estrés post traumáticos, para hacer un diagnóstico adecuado, se debía dejar pasar al menos 6 meses y en este caso, se pasó ese tiempo, acotando que le había tocado ver casos de victimas del “Golpe cívico militar”, en que por más de 50 años las victimas arrastraban un estrés post traumático, que pasaba a ser crónico. 

En cuanto a la afectación de Katherine, el perito indica que hasta la fecha del informe ella sufría de ansiedad social, y el día que fue a la  pericia fue muy incómodo salir de su casa y tomar micro, mostrando ansiedad a nivel kinésico y en llantos que tuvo, lo que se explicaban por tratarse de una víctima de funcionarios del Estado, a diferencia que sea otra persona quien nos dañe, dado que un carabinero representa a un ente más grande, en que no se espera que el Estado nos vulnere en la esfera de la sexualidad. Ella le mencionó que su pareja de aquel momento fue muy amable, la entendió, y no le exigió mayor actividad sexual sino que comprendió por la situación que estaba pasando ella. Para ella fue muy terrible, la ansiedad social, se vio aislada a nivel familiar, generando cambios de humor que la afectaron en su trabajo. Explicó que, en el estrés post traumático, si hubiese existido una sintomatología previa, sea lo que sea por ejemplo, un abuso sexual previo a esto, el hecho que genera cercanía a una experiencia a la muerte, exposición en la esfera de la sexualidad, que era un trauma fuerte, acentuaría la sintomatología previa
Interrogado por la Defensa, expuso que en su informe, la examinada nombró a su padre en un par de intentos de suicidio, y que no mantenía buena relación tampoco con su madre, que no la veía como figura materna. No recordaba problemas de alcohol del padre.

Para refrescar su memoria, se le exhibió su informe del que leyó: “2 de mayo de 2022”. “El padre habría mantenido conductas problemáticas, relacionadas al excesivo consumo de alcohol, por lo que a modo de cuidar de sus hermanas, y con una aparente nula cooperación de éste, es que la peritada hace abandono temporal de sus estudios primarios durante un año y medio, hasta que la madre volvió para hacerse cargo de sus hermanas mellizas”. 

“Define al padre como una figura ausente, destacando conductas negligentes, de alcoholismo y malos tratos hacia la madre, comentando que era recurrente el completo estado de ebriedad en él, por lo que ella lo asistía constantemente. Destaca que posterior al abandono efectivo del hogar paternal, ha mantenido un escaso contacto, comentando que el padre recién vino a conocer a su nieto a sus 4 años de edad”. 

En cuanto a una animadversión a la institución de Carabineros, generada por la mala relación con su padre, respondió que podía ser, pero lo que hace el estrés post traumático era acentuar vivencias previas, aparte de sumarle el hecho que generó una “fractura” a nivel vital de Katherine, si había una experiencia previa que era de alto trauma, esto lo termina potenciando. Independientemente de la relación que hubiera tenido con su padre, esto no le afectó al momento de relaciones sexuales con su pareja, sino que fue el hecho de haber sido desnudada, en un calabozo, por una funcionaria policial. 

Consultado qué tan grave tendría que haber sido hecho para acentuarlo, respondió que (una) “fractura vital”, se rompe, hay un quiebre en su vida, un antes y un después, se vio afectada en su trabajo, con su pareja, con su familia, habiendo cambios de conductas que, previo al hecho, no existían. Era gravísimo el hecho de no poder intimidar con su pareja, de ser vulnerada en la esfera de su sexualidad, es una necesidad fisiológica que el ser humano tiene, lo que a juicio del perito debía ser “terrible” el no poder tenerlo con una pareja.
Prueba documental: 
1) Copia de resolución dictada por la Ilustrísima Corte de Apelaciones de Valparaíso, de fecha 02 de enero de 2020, en causa de Amparo Rol N° 1074-2019, interpuesto por la Defensora Penal Pública Romina Borgeat Figueroa, en favor de Katherine Andrea Muñoz Bilugrón y Esperanza Lucero Muñoz Bilugrón, en contra de Carabineros de la Primera Comisaría de Viña del Mar, por vulneración de la garantía constitucional prevista en el artículo 19 número 7 de la Constitución Política de la República, solicitando se declare la ilegalidad de los hechos denunciados y de medidas preventivas frente a ataques a los derechos ocultados. En el considerando cuarto se indican los hechos establecidos: “Que las amparadas fueron detenidas el 21 de noviembre, por los funcionarios Mario Guzmán Yuri y Lorena Carrillo Chapa, no obstante en el parte policial se indica que la detención fue ejecutada por Guzmán y el Cabo Primero Jordán Pérez Cortés; la menor de 14 años Esperanza Muñoz, producto de la atención resultó con lesiones según atención del SAPU Miraflores, consistentes en contusión cara y mano derecha, en tanto que Catering Muñoz, quien refirió agresiones por parte de carabineros según el establecimiento de salud habría resultado sin lesiones; que la detención fue declarada ilegal por el Juez de Garantía de Viña del Mar, resolución a la que Fiscal no se opuso, por los motivos que señala el Fiscal Jefe subrogante don Pablo Bravo “La abogada defensora que representó a ambas imputadas, informó disponer de un vídeo que da cuenta que lo señalado en el parte policial es falso, toda vez que el vídeo refiere que las imputadas estaban en un local de comida, procediendo carabineros a detener al adolescente, por lo que su hermana intenta oponerse a tal acción, siendo ambas detenidas. Una vez observado el vídeo, la Fiscal de sala dejó constancia expresa en audio que, por el contenido del vídeo, no se opone a la declaración de ilegalidad de la detención”. En el considerando séptimo se indica que las lesiones que sufrió el adolescente en el procedimiento adoptado en su contra, no aparecen como provocadas a consecuencia una tenaz oposición a un supuesto control de identidad y en cualquier caso tratándose una niña menor de edad resulta injustificado proceder el violento de la policía. En el fundamento octavo se señala que la información proporcionada por los aprehensores no resulta creíble y los hechos sostenidos por la defensa de las amparadas, no aparecen desvirtuadas por otro antecedente. En el fundamento noveno se indica que resultan verosímiles los aserto de las amparadas en cuanto que habrían sido objeto de tratos vejatorios consistentes en desnudamiento y la obligación de realizar sentadillas que reclama Katherine Muñoz, quien fue trasladada al baño para realizar un registro superficial, no advirtiéndose la razón para tal traslado desde que si se trataba de un registro superficial como se indicó, mismo que se hace un control de identidad en la vía pública, no se advierte la necesidad de llevarla un espacio distinto de aquel en el que habría testigos, como no sea precisamente realizar conducta que no se avienen con la dignidad de una mujer ni con la legislación interna e internacional, ni con los protocolos que deberían observar los funcionarios de Carabineros. En el considerando 10º se señala que se solicitó como media para mejor resolver se informará sobre la existencia de cámara de grabación al interior de la unidad policial, informándose que ésta funcionaba, pero que su contenido sólo permanecía durante 25 días y en consecuencia, al momento de revisar sistema de almacenaje ya no habría testimonio de lo ocurrido el 21 de noviembre. Se hace presente que el día 06 de diciembre se notificó a la recurrida la interposición del presente recurso, señalándose en la resolución dictada que debían informar dentro el plazo 24 horas, debiendo adjuntar todos los antecedentes necesarios para la correcta inteligencia de la resolución de recurso deducido, de modo tal, que a esa fecha aún existían almacenada la grabaciones del día 21 noviembre y, de haber sido aquellas consistentes con la negación de los hechos por parte de los funcionarios recurridos, no se advierte razón alguna para no haberla remitido junto con los informes solicitados. En el considerando 11º se hace referencia la situación vivida por la adolescente, informando a ese respecto la funcionaria Génesis Acuña, quien también señaló haberla llevado al baño para realizar una revisión superficial, respecto de lo cual tampoco existe grabación, por lo que se hace extensivo el mismo reproche indicado anteriormente. En el fundamento 12º la Corte de Apelaciones de Valparaíso estima que existen antecedentes suficientes para considerar, además de la ilegalidad de la detención ya declarada, se produjeron situaciones igualmente ilegales en el proceso de aprehensión, esto es, aparece como verosímil el desnudamiento y sentadillas que denuncia Katherine Muñoz y, el desnudamiento del torso que reprocha al adolescente. Finalmente se indica que en este mismo sentido se ha pronunciado la Excelentísima Corte Suprema, en causa Rol 10.571-19, acogiéndose la acción constitucional de amparo, en contra de carabineros de la Primera Comisaría de Viña del Mar, indicándose que el jefe superior de los recurridos deberá proceder a informar el resultado de investigación abierta, con la finalidad de establecer la responsabilidad que les cabe las personas involucradas en los hechos referidos. La decisión fue acordada con el voto en contra de la Ministro Suplente señora María Eugenia Vega Godoy quien fue de opinión de rechazarlo, teniendo en consideración que la detención de las amparadas se declaró ilegal por el Juez de Garantía de Viña del Mar, a lo que se allanó la fiscalía; lo referido con el uso excesivo de la fuerza por parte los funcionarios policiales y trato vejatorios en contra las amparadas, ya se encuentra radicado para su investigación ante el Ministerio Público y, además se ordenó por parte de Carabineros de Chile, la instrucción del respectivo sumario administrativo en contra los funcionarios involucrados en estos sucesos, por lo que teniendo presente que los hechos denunciados ya se encuentran bajo el imperio del derecho, por el sistema penal y administrativo respectivamente, unido a que las amparadas no se encuentran arrestadas, detenidas o privadas de libertad, por lo que no existen medidas que adoptar al respecto, por lo que a juicio de la disidente, correspondía rechazar la acción constitucional, que no tiene por objeto establecer si los hechos constituyen o no delitos, ni la participación que en ello les cabe a los recurridos.

2) Copia de Parte Policial N° 9495 de 21 de noviembre de 2019, de la Primera Comisaría de Carabineros Viña del Mar, por el delito de desórdenes públicos del artículo 269, hora del delito 17:45 horas, lugar de ocurrencia vía pública, Avenida Valparaíso con José Francisco Vergara, Viña del Mar, detenidas Katherine Andrea Muñoz Bilugrón y Esperanza Lucero Muñoz Bilugrón, nacida el 19 julio 2005, edad 14 años. En las relación de los hechos indica que fueron detenidas ese día a las 17:50 horas en la intersección de Avenida Valparaíso esquina José Francisco Vergara, de esta ciudad, por el capitán Mario Guzmán Yuri, acompañado del Cabo Primero Jordán Pérez Cortez de servicio extraordinario por manifestaciones y de dotación de esa unidad policial. Se indica que siendo las 17:45 horas, mientras el personal aprehensor se encontrare servicio piquete en el sector de Avenida Valparaíso esquina calle José Francisco Vergara, Viña del Mar, en el lugar se mantenían dos femeninas las cuales vestían la primera pantalón negro tipo jeans, polera verde, chaqueta celeste y zapatillas, así también la segunda vestía pantalón negro, polera negra, zapatillas negras y pañuelo morado en su rostro, las cuales se encontraban lanzando objetos contundente al personal policial, ante lo cual procedan a su detención, previa lectura de sus derechos. Se indica que la detenida Esperanza Muñoz mantiene lesiones de carácter leve, consistentes en contusión en el área facial, en tanto que la detenida Katherine Muñoz se mantiene sin lesiones. Se incluye declaración voluntaria de personal aprehensor Mario Alejandro Guzmán Yuri.
3) Copia de hoja de atención de urgencia de Katherine Andrea Muñoz Vilugrón, N° 455354, de 21 de noviembre de 2019, atendida en el SAPU Miraflores, a las 19:41 horas,  en que se refiere dolor de espalda y cabello, sin lesiones. 

4) Copia de hoja de atención de urgencia de Esperanza Lucero Muñoz Bilugrón, N° 455353, de 21 de noviembre de 2019, del SAPU Miraflores, atendida a las 19:39 horas,  en que se indica contusión leve cara, área facial izquierda, de carácter leve. 

5) Copia de acta de audiencia de control de detención en causa RUC 1901262167-4, RIT 14523-2019 del Juzgado de Garantía de Viña del Mar, de fecha 22 de noviembre de 2019, respecto de las detenidas Katherine Andrea Muñoz Vilugrón y Esperanza Lucero Muñoz Bilugrón, magistrado Roberto Pinto Gutiérrez, Fiscal Carolina Monsalve Salas, Defensora Romina Borgeat Figueroa, en actuaciones efectuadas se señala: “Defensora solicita se decrete la ilegalidad de la detención, por cuanto, tiene un vídeo que exhibió previamente la Fiscal de sala, vídeo que da cuenta que lo relatado en el parte policial y la declaración del funcionario aprehensor no es real, es falso, puesto que dicho parte policial y la declaración el funcionario imputan a las detenidas haber participado la confección de barricadas, de haber lanzado objetos contundentes a la policía, cuando en realidad -y es lo que demuestra el vídeo- las imputadas se encontraban en otro lugar, precisamente en un local de comida, sentadas en la mesa de afuera del local comiendo, cuando una patrulla de carabineros se detiene y toma detenía la imputada menor de 14 años y su hermana mayor intenta evitar dicha detención, porque no estaban haciendo nada poniéndose delante de su hermana y finalmente la detienen a ambas. Ministerio Público habiendo visto registro audiovisual, señala que no se opondrá a declarar la ilegalidad de la atención. Se declara ilegal la detención de las imputadas. Remítase denuncia al Ministerio Público: Imputadas, Guzmán y Carrillo, por cuanto la menor de edad fue llevada constatar lesiones, hay lesiones registradas, ella señala que fue golpeada, ahorcada, zamarreada, sufrió tirones de pelo y fue pateada por los funcionarios policiales, en la calle y en el interior del carro y además, en la comisaría a la menor de 14 años la obligaron a sacarse su polera. Además, doña Katherine Muñoz, alega malos tratos y empujones contra el carro, también señala que ambas fueron amenazadas con gas pimienta, posteriormente doña Katherine fue víctima de tratos denigrantes e inhumanos toda vez que fue desnudada en la comisaría por la funcionaria Carrillo, quien la obligó hacer sentadillas desnuda. Infórmese la interposición esta denuncia a la Prefectura de Carabineros. Remítase esta denuncia el Instituto Nacional de Derechos Humanos a efectos que presente las querellas que correspondan”. 

6) Circular 1832 sobre Uso de la Fuerza, de 01 de marzo de 2019, en el punto cuatro “Procedimientos con infractores de ley”, Protocolo 4.5 “Registro de Personas Privadas de Libertad”. Obligaciones generales: 1. Posición de Garante: La privación de libertad es un momento en que la persona queda en un estado de indefensión obliga los funcionarios del Estado a adoptar una posición de garante frente a su derecho a la vida y la integridad física y psíquica. 2. Trato humano y justo: Toda persona privada de libertad debe ser tratada humanamente y con respeto debido a la dignidad inherente al ser humano. 3. Registro superficial: El registro de vestimentas se hará superficialmente, como medida de seguridad y para la búsqueda de evidencias, en la medida que fuere posible, por personal del mismo género. Sólo se efectuará una revisión pormenorizada de una persona adulta cuando se le atribuya participación en un hecho grave que haga presumir fundadamente que oculta evidencias del delito o un objeto peligroso. 4. Se prohíbe estrictamente desnudar a las personas sometidas al registro. Etapa pasos para el registro: 1. Presencia del Oficial o Suboficial de guardia. 2. El registro será efectuado por el Cabo de Guardia en la sala de detención respetando, siempre, la dignidad de las personas. 3. Se solicitará al detenido que él mismo retire y entregue los cordones, cinturón, cadenas, dinero, teléfono y otras especies de valor. 4. El registro de vestimentas se realizará usando guantes de plástico desechables (bastilla, chaqueta, bolsillos, calcetines, zapatos, etc.). Las mujeres mayores de 18 años deberán entregar su sostén para su custodia ante de ingresar a los calabozos. Prohibiciones: 3. Se prohíben los tratos inhumanos, entendiendo como tales los actos u omisiones intencionales que causen grave sufrimiento o daños mentales y/o físicos, o que constituyen un serio ataque a la dignidad humana. 4. Se prohíben los tratos degradantes, entendiendo como tales aquellos que generan un sentimiento de miedo e inferioridad y que tienen la finalidad de humillar, degradar y de romper la resistencia física y moral de las víctimas”. 

7) Certificado de Servicio emitido el 11 de diciembre de 2019 por el Mayor de Carabineros Ricardo Arriagada Sepúlveda, Comisario de la Primera Comisaría Viña del Mar, de la de Prefectura de Carabineros Viña del Mar, certifica que el 21 de noviembre de 2019, se encontraba de servicio Extraordinario Contingencia, en los horarios contemplados desde las 08:00 a 22:00 horas el Capitán Mario Alejandro Guzmán Yuri, Sargento Primero Lorena Carolina Carrillo Chapa y cabo Primero Jourdán Romelio Pérez Cortés. 

8) Copia de hoja de ruta del vehículo Z-5691, correspondiente al día 21 de noviembre de 2019, el que indica que se mantuvo estacionado en el frontis de la municipalidad, sin moradores, en que demás se da cuenta de desórdenes públicos a las 17:30 horas y a la detención de Katherine Andrea Muñoz Vilugrón y de Esperanza Lucero Muñoz Bilugrón a las 17:45 horas. 

9) Informe N° 01, confeccionado por la Primera Comisaría de Viña del Mar, de fecha 11 de diciembre de 2019, mediante el cual se informa recurso de amparo y se remiten antecedentes, correspondientes al día jueves 21 de noviembre de 2019, por hechos ocurridos en avenida Valparaíso esquina plaza Vergara, Viña del Mar, en que participaron funcionario de la Primera Comisaría de Carabineros de Viña del Mar, Parte Policial N° de 21 de noviembre de 2019, amparadas pasan a control de detención al Juzgado de Garantía de Viña del Mar, funcionario cargo el procedimiento Capitán Mario Alejandro Guzmán Yuri, junto a la Sargento Primero Lorena Carolina Carrillo Chapa, se incluye informe del funcionario a cargo del procedimiento y de la Sargento Carrillo. 

d) Otros medios de prueba: 
1) Una fotografía anexa a parte policial N° 9495 de 21 de noviembre de 2019 de la Primera Comisaría de Carabineros Viña del Mar. 

NOVENO: Análisis de la prueba de cargo.- Que las declaraciones antes expuestas, impresionaron al Tribunal como verosímiles, por cuanto fueron prestadas libremente, al ser interrogados con las formalidades legales durante el curso de la audiencia. Además, los deponentes expusieron de un modo claro y preciso, dando detalles de lo que pudieron presenciar, y razón de los mismos, mostrándose conocedores de los hechos sobre los cuales se refirieron, por haber tomado conocimiento de los mismos en forma inmediata y directa, capaces de percibirlos por sus sentidos, justificando las razones por las cuales pudieron apreciar lo que relataron. 

Así, la víctima Katherine Andrea Muñoz Vilugrón, señaló que el 21 de noviembre de 2019, alrededor de las 16:00 horas fue al hotel donde trabajaba su mamá, frente a la Plaza de Viña del Mar, su hermana le pidió ir a comprar algo para comer y llegaron hasta fuera del local Cevasco, y no pudieron seguir avanzando porque se encontraron con un primo, quien les dijo que venía un carro policial lanzando gas pimienta, pasó el patrulla Z-5691, paró frente a ellas y salió un Carabinero grande que fue hacia su hermana, puso a su hermana detrás y se bajaron seis u ocho Carabineros de la misma patrulla y se abalanzaron hacia ellas dos y las detuvieron, en ese momento recibió una llamada de teléfono, contestó era su mamá y le dijo “me llevan” y guardó el celular, la Carabinero Carrillo la vio contestar el teléfono y se abalanzó sobre ella, muy agresiva, trató de quitarle el teléfono varias veces, se metió el teléfono en la ropa interior, la funcionaria trató de sacárselo, y como vio que ella no lo entregaba apareció otro Carabinero, que estaba encapuchado y le dijo “o lo entregas o te tiró gas pimienta en la cara”, pero igual no se lo entregó. Llegaron a la Comisaría, le hicieron sacarse los cordones de las zapatillas y la Carabinero Carrillo le rasgó la chaqueta por la espalda, e hizo sacarse el cole y le pasaron una mesita para dejar las pertenencias, la pidieron el celular, ella tiritaba y no podía apagar el teléfono, ya que nunca había sido detenida, y le tiritaban las manos y le dijo la Carabinero Carrillo que si no lo apagaba ella se lo iba a apagar a palos. La llevaron a constatar lesiones, tenía las muñecas moradas de lo apretada que le pusieron las esposas, al volver a la unidad, la Carabinero Carrillo le dijo que fuera al baño y se sacara la ropa, se sacó todo, el jeans y el body, quedó en sostenes y ella los revisó, revisó sus zapatillas y le pidió sacarse los sostenes, ella le preguntó para qué y le dijo “te lo sacas o te lo saco a palos” y ella se lo sacó, le dijo que se sacara los calzones, lloraba mientras la Carabinero Carrillo se reía, y la hizo hacer tres sentadillas. Después la hizo vestirse y pasó al calabozo, la Carabinero Carrillo la sacó del calabozo y la hizo firmar un papel y le dijo que si no firmaba iba a pasar más días adentro, lo firmó, nunca le leyeron los derechos, no le explicaron por qué la detuvieron, no la dejaron llamar por teléfono. Al otro día pasaron a control de detención y se determinó ilegal la detención. Después en Fiscalía se acercó una abogada que estaba al tanto de los apremios ilegítimos y que se iban a tomar las acciones correspondientes, porque lo que pasó no correspondía y después, el 22 de noviembre de 2019, al salir de control de detención se fue a Valparaíso, donde estaban los derechos humanos en el Espacio Fátima y la examinó un doctor que estaba ahí, ya que tenía las muñecas y uñas moradas, no circulaba bien la sangre y le encontraron una lesión lumbar, moretones en las piernas y problemas de circulación, ya que le apretaron tanto las esposas y le generó un  problemas de circulación, que duró como dos semanas.

La otra víctima Esperanza Lucero Muñoz Vilugrón, 14 años, de edad a la fecha de los hechos indicó que entre las tres o cuatro de la tarde, iban a ir a almorzar con Katty, estaban comiendo un handroll a la altura del Cevasco, en ese momento se encontraron con su primo Juan, pasó la patrulla y ella le hizo un gesto a la patrulla, se bajó un Carabinero de apellido Guzmán con una escopeta junto con la Sargento Carrillo, le preguntaron qué estaban haciendo, Katty se echó para atrás, porque vinieron de golpe, y el Carabinero Guzmán la tomó del pelo y la sacudió, la tironeo, la tomó del cuello y la subió a la patrulla, se puso a gritar y subieron a su hermana, se subió la Carabinero Carrillo para pedirle las cosas, el teléfono a su hermana, ya que Katty estaba tratando de hacer una llamada, la Carabinero Carrillo le rasgó la chaqueta de jeans a su hermana, la Carabinero le dijo que le pasaran las cosas o si no las iban a dejar más tiempo en el calabozo. Al llegar a la Comisaría la hicieron sacarse la ropa, quedarse en ropa interior, porque era parte del protocolo, pero no les leyeron los derechos y les negaron la llamada. Nombró al Carabinero Guzmán y Carrillo, supo sus apellidos, ya que a Guzmán lo leyó de la placa que tienen en el pecho, una etiqueta en que sale el apellido y a Carrillo le vio el nombre estando en el calabozo. La que la desvistió fue otra Carabinero no la Carrillo, la llevaron al baño y fue otra Carabinero la que la revisó. Le decían que era obligación de ella desvestirse. Se sintió mal, porque le abrieron el sostén para ver si tenía algo, ella le decía que eso no debían hacerlo, que era menor de edad y que no podían tenerla toda la noche en el calabozo.

Luz Viviana Vilugrón González, madre de las víctimas, confirmó que el día de los hechos sus hijas fueron aprehendidas sin haber estado haciendo nada, trabajaba en el hotel y decidieron ir a comprar algo para comer, estaban fuera del Cevasco, Katherine y Esperanza, tenía visión hacia donde estaban ellas, se fijó que llegó un carro policial, llamó a Katherine, para ver si estaba bien y escuchó un alegato, escuchó “suéltame o suéltala”, y luego dice “mamá ayúdame, ayúdame”, salió corriendo a buscar a su hijas, al llegar ya estaban dentro el carro policial,  les pidió que las sacaran. Fue corriendo a la comisaría, porque se suponía que debían llegar de manera inmediata y estuvo tres horas esperando que llegaran. Katherine no quería hablar, pero a poco se fue soltando, no podía dormir, estaba angustiada y le contó las cosas, que fue la peor experiencia de su vida, ya que la tomaron sin mediar explicación, la metieron a un lugar en que la hicieron desnudarse y hacer sentadillas, lo que no correspondía, quedó con un trauma severo, ahora no puede salir a la calle, sufre crisis de pánico, Esperanza igual, no puede tener una vida normal. Katherine fue obligada a desnudarse en una sala en que la condujeron, donde había una cámara, esto fue dentro de la Primera Comisaría de Viña, le mencionaron a la Sargento Carrillo que ella la obligó a desnudarse y hacer sentadillas, ella obligó a Katherine.

Por su parte la abogada Romina Paola Borgeat Figueroa, Defensora Penal Pública Juvenil, señaló que el 02 de noviembre de 2019, estaba de turno en controles de detención en el Juzgado de Garantía de Viña del Mar, en el listado de controles estaba la causa RIT 14523-2019, en que había dos imputadas por desórdenes públicos, una adolescente Esperanza Muñoz y su hermana adulta Katherine Muñoz, se entrevistó con ambas, primero con Esperanza, quien ingresó al locutorio absolutamente afectada, llorando, tanto que le costó realizar la entrevista, dijo no haber hecho nada y que le habían hecho sacarse la ropa. Ante la dificultad de comunicarse de Esperanza, pidió que ingresara la hermana al locutorio, para obtener más información, también estaba afectada, sollozando, y ella le entregó un relato de lo ocurrido el día 21 de noviembre de 2019, que estaba con su hermana en la Avenida Valparaíso, fuera de un local de completos, llegó un carro policial y se dirige a su hermana menor Esperanza, la detienen, intentan subirla al carro policial, no entendía lo que pasaba, Katherine trató de tomar a su hermana, para evitar que la detuvieran, y a las dos las detuvieron. En el carro golpearon a Esperanza, las amenazaron con gas pimienta y estando en la Primera Comisaría de Viña del Mar, habrían sido víctimas de tratos degradantes, consistentes, respecto de su hermana Esperanza, en que la hicieron sacarse las vestimentas y quedar en ropa interior y ella, Katherine, la habrían hecho desnudarse completamente, la hicieron hacer sentadillas. Les consultó si conocían el nombre del o la funcionaria que realizó esas acciones, y señalaron a dos funcionarios, uno de apellido Guzmán y quien obligó a Katherine a sacarse las vestimentas y hacer las sentadillas fue una funcionaria mujer de apellido Carrillo. Antes del control de detención, le llegó un video por parte del Instituto de Derechos Humanos, en que se vía la detención de Esperanza y Katherine, lo revisó y se vio lo que ellas dijeron, que estaban en calle Valparaíso,  sentadas y pasó un carro policial, se estacionó frente a ella y se bajaron los funcionarios y tomaron a una de las jóvenes y como la otra intentó evitar que se la llevara, las subieron a amabas al carro policial. El Parte de detenidos se indicaba que los hechos ocurrieron en calle Valparaíso con Francisco Vergara, en que las jóvenes lanzaban objetos al personal policial, en el contexto de manifestaciones y había, anexo al parte policial, una fotografía de una mujer de polerón negro, absolutamente encapuchada con lentes de soldador, que no permitía ver el rosto y al lado un hombre, la foto era de la Plaza Vergara, y teniendo en consideración lo indicado en el parte policial y el contenido del video, solicitó la ilegalidad de la detención, por no ser posible la flagrancia, ya que no era el lugar en que fueron detenidas y que no habían manifestaciones o barricadas, y en la fotografía del parte policial no se identificaba a nadie. Se declaró ilegal la detención y realizó la denuncia en contra de los funcionarios aprehensores, tanto por las lesiones a Esperanza, y por los tratos denigrantes y vejatorios que sufrió Katherine, por haber sido desnudada completamente y obligada a hacer sentadillas. En la audiencia se le consultó el nombre de los funcionarios, ellas indicaron uno de apellido Muñoz y otra de apellido Carrillo, y en la audiencia Katherine indicó que la Carabinero Carrillo fue quien la había hecho desnudarse y hacer sentadillas. Por el parte policial la funcionaria a quien se refería era la Sargento Lorena Carrillo. Además, a principios de diciembre presentó un amparo constitucional Rol 1074-2019 ante la Corte de Valparaíso, cuyo objetivo era que ordenara a la Primera Comisaría dar cumplimiento al protocolo de Carabineros al momento del registro de los detenidos y se iniciara una investigación interna para determinar las responsabilidades administrativas de los funcionarios. En el informe del Recurso de Amparo iba la declaración del funcionario Guzmán y de la Sargento Carrillo, la Corte pidió las cámaras de la Comisaría, pero en su respuesta indicaron no tener las imágenes, porque duraban un tiempo.

En tanto, los funcionarios de la Policía de Investigaciones Margarita Amanda Galindo de Guzmán Salgado y Mauricio Omar Muñoz Álvarez, dieron cuenta de las diligenciad e investigación realizadas, en especial del último de los nombrados, quien interrogó a las víctimas, su madre y a la acusada. 

Los testigos fueron coincidentes en los aspectos substanciales, coherentes y complementarios entre sí y con la restante prueba presentada, sin que lo señalado por éstos hubiere sido contradicho o desvirtuado por prueba en contrario, apareciendo como serios, veraces y creíbles, por lo que el Tribunal admite como ciertos los hechos sobre los cuales depusieron y que se dieron por acreditados, esto es, que las víctimas fueron detenidas por personal de Carabineros, trasladadas hasta la Primera Comisaría de Carabineros de Viña del Mar, lugar en que la acusada, Sargento Primero de Carabineros Lorena Carolina Carrillo Chapa, obligó a Katherine Andrea Muñoz Vilugrón a desnudarse completamente y realizar sentadillas, en tanto que su hermana Esperanza, de 14 años de edad, a esa fecha, fue obligada, por otra funcionaria, no identificada, a desvestirse quedando esta en ropa interior.

También se contó con el testimonio del perito Ítalo Adrián Nehuenel Pastene Guerra, psicólogo legista del Servicio Médico Legal de Valparaíso, quien depuso acerca del informe pericial psicológico 05-VAL-PSA-039-22 realizado a Katherine Muñoz Vilugrón, evaluada el 02 de mayo de 2022, en base al protocolo de Estambul, por un hecho ocurrido el 21 de noviembre de 2019, indicando que la examinada sufrió un trato degradante mientras estuvo detenida, lo que acarreo un daño emocional, estrés post traumático, por lo que se mantenía tratamiento psicológico, con sintomatología de crisis de pánico, ansiedad generalizada y ansiedad social.

Por su parte la perito Daniela San Martín Vásquez, psicóloga legista del Servicio Médico Legal de Valparaíso, depuso acerca del informe pericial psicológico N° 05-VAL-PSI-020-2022, realizado a Esperanza Muñoz Vilugrón, en base al  Protocolo de Estambul, estableciendo la existencia de signos y síntomas asociados a una experiencia traumática, tales como hematomas en su cuerpo, inicio enuresis diurno, sintomatología de estrés post traumático, sentimientos de vulnerabilidad, autolesiones en su cuerpo entre otros, sintomatología concordante con una vivencia de malos tratos físicos y psicológicos en contexto de tortura o apremios ilegítimos, según el Protocolo de Estambul.

Además, se incorporó prueba documental, consistente en copia de resolución dictada por la Ilustrísima Corte de Apelaciones de Valparaíso, de 02 de enero de 2020, en causa Rol N° Amparo-1074-2019; copia de Parte Policial N° 9495, de 21 de noviembre de 2019, de la Primera Comisaría de Carabineros Viña del Mar; copia de hoja de atención de urgencia de Katherine Andrea Muñoz Vilugrón, N° 455354, de 21 de noviembre de 2019, en que se refiere dolor de espalda y cabello, sin lesiones; copia de hoja de atención de urgencia de Esperanza. L. M. V., N° 455353, de 21 de noviembre de 2019, en que se indica contusión leve cara, área facial izquierda, de carácter leve; copia de acta de audiencia de control de detención en causa RUC 1901262167-4, RIT 14523-2019 del Juzgado de Garantía de Viña del Mar, de fecha 22 de noviembre de 2019; Circular 1832 sobre Uso de la Fuerza, de 01 de marzo de 2019, en el que se prohíbe desnudar a las detenidas; Certificado de servicio de la acusada correspondiente al 21 de noviembre de 2019, emitido por la Prefectura de Carabineros Viña del Mar; copia de hoja de ruta del vehículo Z-5691 correspondiente al día 21 de noviembre de 2019; e, Informe N° 01, confeccionado por la Primera Comisaría de Viña del Mar, de fecha 11 de diciembre de 2019
Por estas razones, el Tribunal acoge plenamente las probanzas presentadas por el Ministerio Público, estimándolas suficientes para dar por establecido los hechos consignados en el fundamento séptimo.

DECIMO: Prueba de la Defensa.- Que la Defensa presentó la siguiente prueba propia:

Testimonial:

1.- Mario Alejandro Guzmán Yuri, 41 años, casado, cédula de identidad 10.710.436-4, Mayor de Carabineros, de la Zona de Valparaíso. 

Interrogado por la Defensa, expuso que durante el año 2019 estuvo de Subcomisario de los Servicios de la Primera Comisaría de Viña del Mar, en el mes de octubre, noviembre y diciembre, era el segundo oficial a cargo de los servicios del estallido social, en ese período, en el mes de noviembre, en horas de la tarde se encontraba de patrullaje con el conductor, su acompañante la Sargento Lorena Carrillo Chapa, entre las 16 y 17 horas iban pasando con el vehículo, en un  furgón, a la altura de Plaza Vergara al llegar a calle Valparaíso, en la esquina con Plaza Vergara se encontraban jóvenes manifestantes y al pasar le comienzan a lanzar piedras y a gritar cosas, se percató de una mujer de contextura delgada, vestimenta negra, encapuchada de la cara, y otros jóvenes con mochilas. 

Para evitar conflicto, siguieron el trayecto y se dieron una vuelta larga por calle Arlegui, Villanelo y bajaron por calle Valparaíso, pasaron uno 10 o 15 minutos, al llegar a la altura del Pasaje Cousiño donde se encuentran los locales de comida rápida El Guatón y el Cevasco, se percató que la misma joven que antes vio en la Plaza Vergara que lanzó piedras estaba sentada en una de las bancas, con dos personas más, fuera de los locales comerciales de comida rápida. Le dijo al conductor que parara ya que iba a hacer control de identidad, a la mujer que había visto lanzar piedras cuando bajaron por la plaza Vergara, en ese momento le pidió el carné, se bajó la funcionaria, estaba el sargento Jourdan Pérez, se percató que su vestimenta estaba con fuerte olor a marihuana, le pidió el carné de identidad y comenzó a insultar y a no colaborar en el procedimiento de control con dos personas más, uno de ellos salió arrancando, el hombre y quedó una mujer.

A unos 30 metros en calle Quinta había un grupo de jóvenes, al pedir el carné de identidad, ella empezó a insultar como con rabia, violenta, y se ponía más fuerte el tomo, ya que oponía resistencia, y con el Sargento Pérez deciden llevarla a la Comisaría a hacer el control de identidad para evitar el conflicto con los manifestantes, la fue a tomar de los brazos para subirla y opone resistencia y a insultar, decía “pacos tal por cual”, subieron a la joven al carro y comenzaron a llegar jóvenes corriendo y la otra niña empieza a tratar de quitarle a la mujer que iban llevarse, los insultaba y empujaba, pidió cooperación  a un dispositivo cercano y comenzaron a tirar piedras, y para salir rápido le dijo a la Sargento carrillo que se fuera atrás ya que no había tiempo para revisarlas y llegó otra funcionaria en otro carro, no recuerda si era de la patrulla de intervención y de otra unidad y se subió al carro y se subió a la otra mujer que trató de oponerse a que se llevaran a la mujer a la que le iban a hacer el control de identidad.

Se subió la Sargento Carrillo, las dos mujeres que eran conducidas y otra funcionaria que iba a dar cooperación, cerraron el carro y él se subió a la parte delantera y salieron del lugar ya que se estaba poniendo muy denso el ambiente y salieron en dirección a la Primera Comisaría de Viña del Mar. En la Comisaría al abrir la puerta del calabozo se bajaron las dos mujeres con las dos funcionarias y fueron entregadas en la guardia. Después de entregar a las detenidas volvió a sus funciones de resguardo de la municipalidad y se quedó la Sargento Carrillo.

Sobre el procedimiento de detención, pasaron unos cinco minutos desde que tuvo el primer contacto  con la joven, ella no decía que era menor de edad, le pidió el carné de identidad pero tuvo una forma como con rabia, molesta y no le pasó el carné y le sintió el olor a marihuana, le pidió varias veces que le pasara el carné y al tomarla para subirla opuso resistencia y le dio patadas.

El Protocolo N° 1832 viene primero la colaboración hasta la resistencia activa, al abrir la puerta del calabozo del carro, llegó la otra mujer con más personas, después supo que era familiar o hermana de la otra joven.

Había agresividad hacia los funcionarios de Carabineros, eran solo cuatro funcionarios y como la cosa se estaba compleja pidió cooperación para trasladar a las detenidas. Atrás iban las dos detenidas, la Sargento Carrillo y otra funcionaria que prestó cooperación, la Cabo Acuña. No visualizó ninguna situación en la zona del calabozo, haciendo presente que se escucha desde el habitáculo del conductor lo que ocurre en el calabozo del carro, no esposaron a las mujeres, porque estaba denso el ambiente y evitar la agresión a los funcionarios, primero subieron a la mujer que le iban a hacer el control y luego a la mujer que llegó corriendo.

No sabe lo que ocurrió después que dejaron a las dos mujeres en la unidad. Quedó la Sargento Carrillo con la otra funcionaria a la guardia de detenidos.

El protocolo indica que al llegar a la unidad se debe revisar las vestimentas, sacar pulseras, estaba prohibido sacar vestimentas, se leen las actas, se avisa al Fiscal, se traslada a constatar lesiones. No sabe si estaba sobrepasada la guardia, pero si puede indicar que diariamente había unos sesenta o setenta detenidos, por lo que no sabe cuánto se estaban demorando en entregar a los detenidos.

Con la sargento Carreño trabajó cuando era subteniente el año 2005, 2006 y 2007, en la Primera Comisaría de Viña, y volvió a trabajar a Viña del Mar el año 2019. No conoce de algún incidente en que hubiere participado la Sargento Carrillo

Interrogado por la Fiscalía, señaló que al día de los hechos era Subcomisario de Servicios de la Primera Comisaría de Viña del Mar y hoy presta servicio en la Fiscalía de Valparaíso.

Actualmente tiene cinco causas pendientes y una causa esta con sentencia, pero no está firme, está a la espera de la resolución de la Corte de Apelaciones de Valparaíso.

2.- Jourdán Romelio Pérez Cortés, 34 años, soltero, Sargento Segundo de Carabineros, cédula 17.113.468-4, Subcomisaría Monte Patria.

Interrogado por la Defensa, expuso que participó en la detención de dos mujeres en el contexto del estallido social, el 21 de noviembre de 2019, a las 17:50 horas, estaba de servicio de piquete de contingencia, a cargo del Capitán Mario Guzmán Yuri, la Sargento Primero Lorena Carrillo Chapa y él, que conformaban patrulla en el sector céntrico de Viña del Mar.

En ese contexto existía un grupo de unas cien personas que les lanzaban objetos contundentes, maderas, piedras y se replegaron, efectuando una vuelta a la manzana, en Avenida Valparaíso y Plaza José Francisco Vergara, iban por Viana, luego calle Villanelo, volviendo por Avenida Valparaíso al oriente, al llegar a la Plaza José Francisco Vergara del grupo que le lanzaban objetos estaban las detenidas a la altura del restaurante Cevasco, ellas integraban el grupo que antes les habían arrojado objetos contundentes, por lo que descendieron del vehículo y a una de las imputadas se le hizo un control de identidad y ante la negativa y forcejeo se procedió a la detención de ella, en ese momento otra femenina comenzó a increparlo, que era hija de Carabineros, y en ese contexto se detuvo a ambas, se les subió y traslado a la Primer Comisaría, siendo entregadas a la guardia de imputados.

A ambas se le efectuó el procedimiento de rigor, lectura de derechos y traslado al Hospital Gustavo Fricke, para constatar lesiones y se entrega el procedimiento en la unidad.

Hubo forcejeo en la detención por parte de Katherine Andrea Muñoz Vilugrón y su hermana Esperanza, resistencia física, es decir, intento de escapar del lugar, la adulta evita ser esposada y a subirse al carro y lanzaron golpes en contra del personal para evitar la detención, ´por lo que se procede a realizar control físico para poder sacarlas del lugar ya que cerca estaba la muchedumbre lanzando objetos.

Producto del forcejeo podría haberse producido lesiones, ello es factible.

Al llevarlas al calabozo, queda a carga del Capitán Guzmán Yuri, la Sargento Carrillo y él, en la parte delantera iba el conductor y jefe de patrulla y él y la Sargento Carrillo iban atrás.

Decían que eran hija se Carabineros para evitar la detención, o con el fin de amedrentarlos, acompañado de insultos y garabatos.

No se agredió a las detenidas en el traslado. En la Comisaría, tampoco vio algún tipo de apremio ilegítimo, no lo recuerdas, ya que al ingresar al servicio de guardia de imputados, corresponde que una funcionaria mujer se haga cargo para el registro superficial u otras diligencias. Se le consulta si ello figura en un protocolo, a lo que indica que efectivamente existe un  protocolo aplicable a niños, niñas y adolescentes N° 2827.

El protocolo general indica que adultos deben estar separados menores de edad y adultos, detenidos por delitos o conducidos, y el registro debe hacerlo una persona del mismo sexo. Sobre el desnudamiento de los detenidos no se permitía. 

Interrogado por la Fiscalía, señaló que una vez en la Comisaría una funcionaria mujer queda con la custodia de las destinadas, una era la Sargento Carrillo, no recuerda que haya intervenido otra funcionaria de mujer y no vio el proceso de registro de vestimentas de la detenidas.

Consultada por el Tribunal, aclaró que el control físico consiste en esposar a las detenidas, en este caso a la adulta y la otra detenida no lo recuerda. Supo que una de ellas era menor en la unidad policial y no recuerda por qué entonces no se le esposó.

Sobre las personas que se encontraban en el carro policial, Capitán Mario Guzmán Yuri, Sargento Primero Lorena Carolina Carrillo Chapa, y él, no recuerda quién era el conductor del carro.

El carro consta del habitáculo para el conductor y acompañante y la parte del calabozo, iban las imputadas, no recuerda si iba un funcionario policial en el calabozo y él y la Sargento Carrillo iba en el asiento de atrás del habitáculo y el contacto con ellas era con una ventanilla que permitía el contacto visual con las detenidas.

Sobre la Orden 2827 protocolo para niños niñas y adolescente, sobre la detención, cuando se tiene la certeza que es menor de edad, no se les puede esposar, se les debe constatar lesiones, se puede hacer de inmediato o luego, de concurrir a la unidad y constatar la identidad y luego se les lleva a constatar lesiones, pero sin perjuicio de llevarlas primero a la unidad, la constatación de lesiones debe ser en un tiempo inmediato.

3.- Génesis Scarlett Acuña Albornoz, 25 años, soltera, Cabo Segundo de Carabineros, cédula 19.797.552-0, con domicilio en calle Bellavista 132, Tenencia de Carabineros de Reñaca, Viña del Mar.

Interrogada por la Defensa, expuso que estaba en el juicio porque el día 21 de noviembre se encontraba de servicio en la plaza Sucre, por el estallido social, en la tarde, cuando se le pidió cooperación porque en calle Valparaíso se estaba procediendo a la detención de dos femeninas. Llegaron al lugar, y visualizó la detención de dos femeninas, ayudando por la gran cantidad de gente y las subieron al calabozo del dispositivo policial. Le pidieron que fuera con la Sargento Carrillo, para que no se hicieran daño, posteriormente llegaron a la Primera Comisaría de Viña del Mar, en sala de detenidos le solicitaron prestarle cooperación con la revisión de la imputada Esperanza, quien era menor de edad. Le dijeron que la revisara superficialmente en la sala de detenidos donde la revisó superficialmente según el protocolo. Le pidió que se sacara las pulseras, la pañoleta, y el collar, para que no se hiciera daño posteriormente en los calabozos. Ella accedió, se sacó las pulseras y se fue a los calabozos, posteriormente de haberle constatado lesiones porque era menor de edad. Cuando se subieron a los calabozos del carro, no sabían que era menor de edad, pero ella estaba muy alterada, denigrando al personal de carabineros, diciendo que era hija de un funcionario de carabineros. Esa narración la escuchó solamente en el dispositivo policial y también cuando le estaba sacando las especies. No apreció apremios ilegítimos por parte de la acusada, ni amenazas con arma o dispositivo de que emanase gas. La acusada no estuvo sola en el dispositivo policial con la detenida, porque la testigo estaba con ella, y en la unidad policial había más carabineros. En ningún momento fueron desnudadas, ella no lo vio en el momento en que estuvo allí. En el calabozo del dispositivo, no recordando lo que dijo Esperanza, pero sí eran insultos en contra de ellos. La otra víctima no fue desnudada ni sujeta a apremios ilegítimos.

Interrogada por la Fiscalía, precisó que el hecho ocurrió el año 2019. Los nombres de las detenidas eran Katherine y Esperanza Muñoz, quien era la menor de edad, de quien estuvo a cargo de su revisión. De la otra detenida, no se acordaba, porque se concentró en la revisión de la menor. Según el protocolo, la revisión era solo palpar con la parte delantera de la mano, sin desnudar a ningún detenido. No recordaba la circular que lo regulaba. “Palpar” era al principio, se solicita que se saque ella sus pertenencias, y después corrobora que no queden especies o cordones, en el interior de las vestimentas, lo que correspondía a una revisión superficial para todos los delitos, para resguardar la integridad física de los imputados. No estaba permitido desnudar a los imputados
Documental:

1.-  Expediente investigativo NCU74442755  de fecha 16 de diciembre de 2019, Fiscalía Administrativa, oficial jefe investigador Mayor Mylena Álvarez Cortés, iniciado el 18 de diciembre de 2019, destinado a indagar la forma y circunstancias que las amparada Katherine Muñoz Vilugrón y Esperanza Muñoz Vilugrón fueron detenidas por el delito de Desórdenes públicos, por personal de la Primera Comisaría de Viña del Mar, hecho acaecido el 21 de noviembre de 2019, en que se incorporan los antecedentes relativos a la detención, del ingreso a la unidad policial, consistentes en el Parte Policial 09495 de 21 de noviembre de 2019; Certificado de servicio; Registro de detenidos; Libro de novedades guardia de detenidos; Hoja de Ruta del Z-5691, fotografía incorporada al Parte policial; Protocolos para el mantenimiento del orden público publicado el lunes 04 de marzo de 2019; Recurso de Amparo  ROL IC 1074-2019; Informes del Recurso de Amparo; Designación de oficial investigador; Declaraciones de Mario Alejandro Guzmán Yuri, Lorena Carolina Carrillo Chapa, Génesis Scarlett Acuña Alborno; citación de las amparadas; decisión de la Oficial a cargo de la investigación en que concluye que no se acreditaron responsabilidades administrativas Para el Capitán Mario Alejandro Guzmán Yuri Y la Sargento Primero Lorena Carolina Carrillo Chapa, como tampoco para ningún otro miembro de carabineros que participó en el procedimiento, toda vez que el personal que adoptó el procedimiento policial, se ciñó por los reglamentos procedimentales para tal efecto, no cayendo en ningún tipo de pin conducta reñida por la reglamentación vigente, por lo que la investigación no debe elevarse a Sumario Administrativo; que estas conclusiones corresponden al ámbito administrativo, sin perjuicio de la responsabilidad penal correspondiente.
UNDECIMO: Análisis de la prueba de la Defensa.- Que la prueba de la Defensa dice relación con aquellos funcionarios que participaron en el procedimiento en que se detuvo a las víctimas, el día de los hechos, en Avenida Valparaíso, en que fueron subidas al sector del calabozo del carro policial, en el que además, iba la acusada y la funcionaria Génesis Acuña, pero al llegar a la unidad policial, la acusada Lorena Carrillo estuvo a cargo del registro de Katherine, sin que los testigos de la defensa estuvieran presentes en dicho procedimiento, por lo que se encuentran imposibilitados de señalar cómo se efectuó, sino que solamente dar cuenta del protocolo existente, que impedía desnudar a los detenidos. 

Por su parte, la testigo Génesis Acuña, estuvo a cargo del registro de la detenida Esperanza, negando haberla hecho desnudarse y que solo la hizo sacarse los objetos con los que podía hacerse daño, ya que el protocolo para la revisión de detenidas lo impedía.

En cuanto al Expediente investigativo NCU74442755 realizado por la funcionaria de Carabineros Milena Álvarez Cortés, da cuenta de las declaraciones que se tomaron a los testigos de la Defensa que declararon en el juicio, y a la propia acusada, en el que estimó que no existían antecedentes para abrir un sumario administrativo, sin perjuicio de la investigación penal, por lo que nada adicional agrega a la prueba presentada en la audiencia de juicio.
DUODECIMO: Tipo penal.- Que para estar en presencia de la figura típica, cuya comisión el Ministerio Público atribuye a la acusada, contemplada en el artículo 150 D del Código Penal, lo comete el empleado público que, abusando de su cargo o sus funciones, aplicare, ordenare o consintiere en que se apliquen apremios ilegítimos u otros tratos crueles, inhumanos o degradantes, que no alcancen a constituir tortura.

También será castigado el empleado público que, conociendo de la ocurrencia de estas conductas, no impidiere o no hiciere cesar la aplicación de los apremios o de los otros tratos, teniendo la facultad o autoridad necesaria para ello o estando en posición para hacerlo.

Si la conducta descrita en el inciso precedente se cometiere en contra de una persona menor de edad o en situación de vulnerabilidad por discapacidad, enfermedad o vejez; o en contra de una persona que se encuentre bajo el cuidado, custodia o control del empleado público, la pena se aumentará en un grado.

    No se considerarán como apremios ilegítimos u otros tratos crueles, inhumanos o degradantes las molestias o penalidades que sean consecuencia únicamente de sanciones legales, o que sean inherentes o incidentales a éstas, ni las derivadas de un acto legítimo de autoridad.

    Sin perjuicio de lo dispuesto en los incisos anteriores, si los hechos constituyeren algún delito o delitos de mayor gravedad, se estará a la pena señalada para ellos.

A su vez, el artículo 16 de la Convención contra la Tortura y otros Tratos o Penas Crueles, Inhumanas o Denigrantes, establece en su N° 1 “Todo Estado Parte se comprometerá a prohibir en cualquier territorio bajo su jurisdicción otros actos que constituyan tratos o penas crueles, inhumanos o degradantes y que no lleguen a ser tortura tal como se define en el artículo 1° cuando esos actos sean cometidos por un funcionario público, u otra persona que actúe en el ejercicio de funciones oficiales, o por instigación o con el consentimiento o la aquiescencia de tal funcionario o persona.”

La Circular N° 1832 sobre Uso de la Fuerza, de 01 de marzo de 2019, en el punto cuatro “Procedimientos con infractores de ley”, Protocolo 4.5 “Registro de Personas Privadas de Libertad”. Obligaciones generales: 1. Posición de Garante: La privación de libertad es un momento en que la persona queda en un estado de indefensión obliga los funcionarios del Estado a adoptar una posición de garante frente a su derecho a la vida y la integridad física y psíquica. 2. Trato humano y justo: Toda persona privada de libertad debe ser tratada humanamente y con respeto debido a la dignidad inherente al ser humano. 3. Registro superficial: El registro de vestimentas se hará superficialmente, como medida de seguridad y para la búsqueda de evidencias, en la medida que fuere posible, por personal del mismo género. Sólo se efectuará una revisión pormenorizada de una persona adulta cuando se le atribuya participación en un hecho grave que haga presumir fundadamente que oculta evidencias del delito o un objeto peligroso. 4. Se prohíbe estrictamente desnudar a las personas sometidas al registro. Prohibiciones: 3. Se prohíben los tratos inhumanos, entendiendo como tales los actos u omisiones intencionales que causen grave sufrimiento o daños mentales y/ o físicos, o que constituyen un serio ataque a la dignidad humana. 4. Se prohíben los tratos degradantes, entendiendo como tales aquellos que generan un sentimiento de miedo e inferioridad y que tienen la finalidad de humillar, degradar y de romper la resistencia física y moral de las víctimas”
DECIMOTERCERO: Acreditación del tipo.- Que respecto de los elementos del tipo penal, materia de la acusación, se ha podido establecer o siguiente:

1º.- Que el 21 de noviembre de 2019, en horas de la tarde, las víctimas Katherine Andrea Muñoz Vilugrón y la joven de iniciales E.L.M.V., de 14 años de edad, a esa fecha, fueron detenidas por una patrulla de Carabineros y trasladadas hasta la Primera Comisaría de Carabineros de Viña del Mar, ubicada en calle 4 Norte Nº 320 de esta ciudad, lugar en que Katherine Muñoz, al ser revisada, la funcionaria de Carabineros a cargo de dicho procedimiento, la obligó a desnudarse completamente y a realizar sentadillas desnuda. A su vez, otra funcionaria de Carabineros, obligó a la joven menor de edad, Esperanza, a desvestirse quedando esta en ropa interior, así quedó establecido con el mérito de las declaraciones de las propias víctimas, que dieron cuenta de lo que aconteció mientras se encontraban detenidas en la unidad policial, haciendo presente, además, del daños emocional que ello les causó, lo que fue confirmado por su madre, quien declaró en estrados y por el funcionario de la Policía de Investigaciones Mauricio Muñoz Álvarez, quien le tomó declaración a las afectadas.

Asimismo, los peritos psicólogos, que aplicaron el Protocolo de Estambul, dieron cuenta del daño emocional que los hechos causaron a las víctimas, Protocolo de las Naciones Unidas, “Manual para la investigación y documentación eficaces de la tortura y otros tratos o penas crueles, inhumanos o degradantes”, respecto del cual su principal fin es el de aclarar los hechos, determinar medidas para impedir que se repitan y facilitar el procesamiento, y cuando corresponda el castigo de sus responsables. En este caso, los peritajes elaborados por los Psicólogos del Servicio Médico Legal Ítalo Pastene Guerra respecto de Katherine Muñoz Vilugrón y de Daniela San Martín Vásquez, respecto de Esperanza Muñoz Vilugrón, dieron cuenta que las examinadas sufrieron un trato degradante mientras estuvieron detenidas, lo que acarreó un daño emocional y estrés post traumático.

2°.- Que a esa fecha, el Protocolo de Carabineros, contenido en la circular N° 1832, publicada el 04 de marzo de 2019, establecía la prohibición de hacer desnudarse a los y las detenidas, sino que solo autorizaba a hacer un registro de sus vestimentas, circular en que se reitera las prohibición contenida en la Convención contra la Tortura y otros Tratos o Penas Crueles, Inhumanas o Denigrantes, respecto de la prohibición de incurrir en tratos inhumanos, que causen grave sufrimiento o daños mentales y/ o físicos, o que constituyen un serio ataque a la dignidad humana. Se prohíben los tratos degradantes, entendiendo como tales aquellos que generan un sentimiento de miedo e inferioridad y que tienen la finalidad de humillar, degradar y de romper la resistencia física y moral de las víctimas, teniendo presente el especial estado de vulnerabilidad en que se encuentran, al estar detenidas.

3°.- Que el hacer desnudarse a las detenidas, constituye un trato cruel y degradante, destinado a provocar mayor indefensión de aquellas personas que se encontraban detenidas, una de ellas menor de edad a esa fecha, lo que sin duda, les provocó una afectación a su dignidad e intimidad, y todo ello en momentos en que no podían oponer resistencia, al estar detenidas, bajo custodia policial, siendo comprensible que el episodio del baño haya constituido para ellas un acto degradante e intimidatorio, que de acuerdo a los dichos de las propias afectadas les provocaron una afectación emocional, que fue descrito por los peritos psicólogos con daños emocional producto del estrés post traumático. 

4°.- La calidad de funcionaria pública de la acusada no fue objeto de debate, que se desempeñaba como Sargento Primero de Carabineros en servicio activo, demostrándose, mediante Certificado de servicio emitido por el Mayor de Carabineros Ricardo Arriagada Sepúlveda, Comisario de la Primera Comisaría Viña del Mar, Prefectura de Carabineros Viña del Mar, que el 21 de noviembre de 2019, se encontraba de servicio Extraordinario Contingencia, en los horarios contemplados desde las 08:00 a 22:00 horas el Capitán Mario Alejandro Guzmán Yuri, Sargento Primero Lorena Carolina Carrillo Chapa y Cabo Primero Jourdán Romelio Pérez Cortés, que la acusada, era parte del dispositivo del Z-5691, que según la hoja de ruta del vehículo, del día 21 de noviembre de 2019, se mantuvo estacionado en el frontis de la municipalidad, que demás se da cuenta de desórdenes públicos a las 17:30 horas y a la detención de Katherine Andrea Muñoz Vilugrón y de Esperanza Lucero Muñoz Bilugrón a las 17:45 horas, lo que fue confirmado por los testigos de la Defensa Capitán de Carabineros Mario Alejandro Guzmán Yuri, quien estaba a cargo del procedimiento, del Cabo de Carabineros Jourdán Romelio Pérez Cortés, que era parte del dispositivo y de la Cabo de Carabineros Génesis Scarlett Acuña Albornoz, quien apoyó al dispositivo, en el traslado de las detenidas a la Primera Comisaría de Viña del Mar, procediendo esta funcionaria a registrar a la detenida menor de edad y la acusada se hizo cargo de la custodia y registro de Katherine Muñoz Vilugrón, y en esas circunstancias la obligó a denudarse y hacer sentadillas desnuda, mientras se encontraba bajo su custodia y resguardo.

DECIMOCUARTO: Calificación jurídica de los hechos.- Que, en consecuencia, la unión lógica y sistemática de los hechos consignados en el fundamento séptimo de este fallo, y el análisis libre de toda la prueba ya reseñada, de conformidad con lo dispuesto por el artículo 297 del Código Procesal Penal, importan para el Tribunal la calificación jurídica de los mismos, dentro de la figura del delito de Apremios ilegítimos, previsto y sancionado en el artículo 150 D del Código Penal, cometido en el interior de la Primera Comisaría de Carabineros de Viña del Mar, ubicada en calle 4 Norte Nº 320 de esta ciudad, el 21 de noviembre de 2019, en horas de la tarde. 

En efecto, se pudo establecer que la acusada actuando como agente del estado, en su calidad de funcionaria de Carabineros, ejecutó apremios ilegítimos en contra de quien en ese momento estaba detenida, Katherine Muñoz Vilugrón, al obligarla desnudarse completamente y a realizar sentadillas desnuda.

Por su parte, otra funcionaria de Carabineros, obligó a la joven de iniciales E.L.M.V., de 14 años de edad, a esa fecha, a desvestirse, quedando esta en ropa interior.

El grado de ejecución de los ilícitos fue consumado, toda vez que las responsables efectivamente ejecutaron acciones en contra de dos mujeres detenidas, que configuran apremios ilegítimos, lo que se ve agravado, al ser una de ellas menor de edad.

Por lo anterior, las funcionarias policiales, abusando de su función, vulneraron la posición de garante que asume el funcionario de Carabineros a cargo de la custodia, según la Circular 1832 sobre Uso de la Fuerza, de 01 de marzo de 2019, en el punto cuatro “Procedimientos con infractores de ley”, en el Protocolo 4.5 “Registro de Personas Privadas de Libertad”. Obligaciones generales que en el punto N° 1 señala que la privación de libertad es un momento en que la persona queda en un estado de indefensión, lo que obliga los funcionarios del Estado a adoptar una posición de garante frente a su derecho a la vida y la integridad física y psíquica, por lo que su proceder no solo es contrario a la Ley, a la Convención en contra de la Tortura, sino que también a los Protocolos establecidos por la Institución de Carabineros, causándoles serías repercusiones en sus estados anímicos, según los peritajes psicológicos incorporados al juicio, en que se aplicó el Protocolo de Estambul, cuyo fin es documentar hechos de maltrato y torturas de parte del estado y sus agentes hacia los ciudadanos, pudiendo concluir que ambas evaluadas mantenían síntomas de estrés post traumático, situación que acentuó padecimientos psicológicos anteriores.

DECIMOQUINTO: Participación.- Que en lo relativo a la participación atribuida a la acusada Lorena Carolina Carrillo Chapa, en calidad de autora del delito de Apremios ilegítimos, en la forma prevista en el artículo 15 N° 1 del Código Penal, se encuentra fehacientemente establecida con el testimonio prestado en audiencia por la víctima Katherine Andrea Muñoz Vilugrón, quienes en todo momento identificó a la Sargento Carrillo como la persona que participó en su detención y luego fue quien procedió a su registro, obligándola a desnudarse completamente y hacer sentadillas en esa condición, así se lo manifestó a su madre, al funcionario de la Policía de Investigaciones Mauricio Muñoz Álvarez, al perito Ítalo psicólogo Pastene Guerra, por lo que la imputación ha sido permanente en el tiempo.

Asimismo, no se ha generado cuestionamientos en cuanto a que la acusada estuvo a cargo de la custodia de Katherine, lo que fue confirmado por la prueba documental, presentada por el Ministerio Público, la Hoja de Ruta del Z-5691, el Informe N° 1 de la Primera Comisaría de Viña del Mar, el informe remitido a la Ilustrísima Corte de Apelaciones, referido al Recurso de Amparo interpuesto, en que se posiciona a la acusada en el dispositivo a cargo del Capitán Guzmán Yuri, y que la Sargento Carrillo quedó a cargo de la custodia de la detenida Katherine Andrea Muñoz Vilugrón y la Cabo Génesis Acuña Albornoz, a cargo de la custodia de la menor de edad, lo que fue confirmado incluso por los testigos de la Defensa Mario Guzmán Yuri, Jourdán Pérez Cortés y Génesis Acuña Albornoz. 
Por lo anteriormente señalado, el Tribunal estimó que el Ministerio Público fue capaz de derribar la presunción de inocencia que amparaba a la acusada, en cuanto a que fue la persona que estuvo a cargo de la custodia de Katherine Andrea Muñoz Vilugrón y quien, en el contexto de su registro, la obligó a desnudarse y a hacer sentadillas estando desnuda.

DECIMOSEXTO: Convicción del Tribunal sobre el delito que afecto a la joven de iniciales E.L.M.V.- Que si bien se pudo establecer que la joven Esperanza, de catorce años de edad a la fecha de los hechos, fue obligada a sacarse la ropa, quedando en ropa interior, quedó establecido que la acusada no fue la funcionaria a cargo de la custodia y registro, en las dependencias de la Primera Comisaría de Viña del Mar, de Esperanza L.M.V., según lo referido por la propia afectada, que si bien fue sindicada como quien participó en la detención y traslado a la unidad policial, no tuvo intervención en los hechos que afectaron a Esperanza en la unidad policial, quien indicó que fue otra funcionaria, cuyo nombre desconocía.

A mayor abundamiento, de los antecedentes incorporados al juicio, consistente en la prueba documental y testimonial, se desprende que a cargo de la custodia de Esperanza, en la Primera Comisaría de Viña del Mar,  quedó la Cabo Génesis Acuña Albornoz, según lo reconoció ella misma, al declarar como testigo de la Defensa, negando haber obligado a la joven desnudarse, sin embargo ella no era imputada de estos hechos en la acusación, por lo que conforme a lo dispuesto en el 341 del Código Procesal Penal, el Tribunal no puede exceder el contenido de la acusación, razón por la cual se limitará a dictar sentencia absolutoria en favor de la acusada por el capítulo de la acusación que la sindicaba como autora de Apremios ilegítimos, respecto de la joven de iniciales E.L.M.V., por no haberse establecido su responsabilidad como autora, cómplice o encubridora.

DECIMOSEPTIMO: Estándar de convicción.- Que, nadie puede ser condenado por delito sino cuando el Tribunal que lo juzgare adquiriere, más allá de toda duda razonable, la convicción de que realmente se hubiere cometido el hecho punible objeto de la acusación y que en él hubiere correspondido al acusado una participación culpable y penada por la ley, lo que en este caso no se cumplió, al no haberse podido establecer los hechos constitutivos de los delitos de  Apremios ilegítimos en perjuicio de la joven de iniciales E.L.M.V.,, y en consecuencia, deberá dictarse sentencia absolutoria en favor de la acusada, por este capítulo de la acusación.
DECIMOCTAVO: Respuesta a las alegaciones de la Defensa.- Que la Defensa cuestionó los cargos formulados en contra de la acusada, en cuanto a haber obligado a desnudarse a Katherine Muñoz Vilugrón y hacer sentadillas y a desnudar a la joven Esperanza de 14 años, quedando en ropa interior, a lo que se dio lugar solo respecto de Esperanza.

En cuanto a la existencia del hecho punible y la responsabilidad que le correspondió a la acusada respecto de los Apremios ilegítimos cometidos en contra de Katherine Andrea Muñoz Vilugrón, debe estarse a lo indicado en los motivos decimotercero, decimocuarto y decimoquinto anteriores. 

Al respecto se debe señalar que resultó acreditado y no contradicho, que la acusada se desempeñaba como Sargento Primero de Carabineros, en servicio activo, demostrándose, mediante Certificado de Servicio, emitido por el Mayor de Carabineros Ricardo Arriagada Sepúlveda, Comisario de la Primera Comisaría Viña del Mar, que el 21 de noviembre de 2019, se encontraban de servicio Extraordinario Contingencia, entre las 08:00 y las 22:00 horas, el Capitán Mario Alejandro Guzmán Yuri, Sargento Primero Lorena Carolina Carrillo Chapa y el Cabo Primero Jourdán Romelio Pérez Cortés; que la acusada, era parte del dispositivo del Z-5691, que según la hoja de ruta del vehículo, del día 21 de noviembre de 2019, se mantuvo estacionado en el frontis de la municipalidad, que demás se daba cuenta en dicha hoja de ruta de desórdenes públicos a las 17:30 horas y a la detención de Katherine Andrea Muñoz Vilugrón y de Esperanza Lucero Muñoz Bilugrón a las 17:45 horas, lo que fue confirmado por los testigos de la Defensa Capitán de Carabineros Mario Alejandro Guzmán Yuri, quien estaba a cargo del procedimiento, del Cabo de Carabineros Jourdán Romelio Pérez Cortés, que era parte del dispositivo y de la Cabo de Carabineros Génesis Scarlett Acuña Albornoz, quien apoyó al dispositivo, en el traslado de las detenidas a la Primera Comisaría de Viña del Mar, procediendo esta funcionaria a registrar a la detenida menor de edad y la acusada se hizo cargo de la custodia y registro de Katherine Muñoz Vilugrón, y en esas circunstancias la obligó a denudarse y hacer sentadillas desnuda, mientras se encontraba bajo su custodia y resguardo.

Lo que la Defensa ha cuestionado en forma expresa, es la existencia de los apremios ilegítimos mientras la víctima estuvo bajo la custodia de la acusada, y al respecto se debe reiterar que la existencia del delito y la responsabilidad de la acusada se tuvo por establecido con el testimonio prestado en audiencia por la víctima Katherine Andrea Muñoz Vilugrón, quienes en todo momento identificó a la Sargento Carrillo como la persona que participó en su detención y luego fue quien procedió a su registro, obligándola a desnudarse completamente y hacer sentadillas en esa condición, así se lo manifestó a su madre, al funcionario de la Policía de Investigaciones Mauricio Muñoz Álvarez, al perito Ítalo psicólogo Pastene Guerra, por lo que la imputación ha sido permanente e inalterable en el tiempo.

Además, se debe tener presente las reflexiones que realiza la Ilustrísima Corte de Apelaciones al acoger el Recurso de Amparo, en el fundamento noveno, lo que este tribunal comparte, en cuanto a que resultan verosímiles los asertos de las amparadas, en cuanto que habrían sido objeto de tratos vejatorios consistentes en desnudamiento y la obligación de realizar sentadillas que reclama Katherine Muñoz, quien fue trasladada al baño para realizar un registro superficial, no advirtiéndose la razón para tal traslado desde que si se trataba de un registro superficial como se indicó, mismo que se hace en un control de identidad en la vía pública, no se advierte la necesidad de llevarla a un espacio distinto de aquel en el que habría testigos, como no sea precisamente realizar conducta que no se avienen con la dignidad de una mujer ni con la legislación interna e internacional, ni con los protocolos que deberían observar los funcionarios de Carabineros . En el considerando 10º se señala que se solicitó como media para mejor resolver se informará sobre la existencia de cámara de grabación al interior de la unidad policial, informándose que ésta funcionaba, pero que su contenido sólo permanecía 25 días y en consecuencia, al momento de revisar sistema de almacenaje ya no habría testimonio de lo ocurrido el 21 de noviembre. Se hace presente que el día 06 de diciembre se notificó a la recurrida la interposición del presente recurso, señalándose en la resolución dictada que debían informar dentro el plazo 24 horas, debiendo adjuntar todos los antecedentes necesarios para la correcta inteligencia de la resolución de recurso deducido, de modo tal, que a esa fecha aún existían almacenada la grabaciones del día 21 noviembre y, de haber sido aquellas consistentes con la negación de los hechos por parte de los funcionarios recurridos, no se advierte razón alguna para no haberla remitido junto con los informes solicitados.

Por otro lado Circular N° 1832 sobre Uso de la Fuerza, de 01 de marzo de 2019, en el punto cuatro “Procedimientos con infractores de ley”, Protocolo 4.5 “Registro de Personas Privadas de Libertad”. Etapa pasos para el registro: 1. Presencia del Oficial o Suboficial de guardia. 2. El registro será efectuado por el Cabo de Guardia en la sala de detención respetando, siempre, la dignidad de las personas”.
Teniendo presente lo anterior, se debe señalar que el registro fue realizado por la acusada, sin la presencia del oficial o suboficial de guardia, como indica el protocolo, el que debía realizarse en la sala de detención y no en los baños, lo que unido a la ausencia de las grabaciones del recinto policial,  las que existían a la fecha de interposición y solicitud de informe efectuado por la Corte de Apelaciones, lleva a concluir que efectivamente el procedimiento fue realizado de manera irregular, lo que dio pie a que la detenida sufriera los vejámenes denunciados.

Además, los testigos de la Defensa vinieron a confirmar que la acusada mantenía la custodia de la víctima, sin que puedan desvirtuar los cargos, toda vez que no se encontraban en el lugar en que se llevó a cabo el registro de Katherine Muñoz Vilugrón, momento en el cual fue obligada a desnudarse y a realizar sentadillas desnuda.

En cuanto a las contradicciones observadas por la Defensa en los testimonios de las afectadas, amén de tratarse de aspectos no sustanciales de los hechos, confirma la credibilidad de sus relatos, por las deficiencias que presentan, ya que no se trata de un relato aprendido y coordinado, a lo que se suma que la supuesta animadversión hacia Carabineros, como motivación para realizar la denuncia, queda solo como alegación, sin sustento probatorio, ya que el hecho de tener una mala relación con el padre –ex funcionario de Carabinero- no conlleva una animadversión que pudiera motivar una denuncia en falso, teniendo en consideración las consecuencias emocionales provocadas en las víctimas.

Por lo anterior, ninguna duda se ha planteado sobre la existencia de los hechos y la responsabilidad de la acusada, por lo que solo cabía rechazar la petición de absolución planteada por la Defensa.
DECIMONOVENO: Audiencia del artículo 343 del Código Procesal Penal.- Que llamados los intervinientes a debatir sobre antecedentes relevantes a considerar al momento de aplicar la pena, conforme lo dispuesto en el artículo 343 inciso final del Código Procesal Penal, el Ministerio Público hizo presente que el Extracto de Filiación de la acusada no registra  anotaciones anteriores, por lo que concurre con la circunstancia atenuante de responsabilidad penal del art 11N° 6 del Código Penal, con la nueva ley se eliminó la agravante de encontrase bajo custodia de funcionario judicial, por lo anterior, no concurriendo circunstancias calificantes, solicita se aplique la pena de tres años de presidio menor en su grado medio y accesorias legales. 

La Defensa, solicitó se  considere en su favor la atenuante del artículo 11 Nº 6 del Código Penal, no existiendo calificantes, se aplique la pena mínima y se cumpla con pena sustitutiva

Los intervinientes indicaron que la acusada no cuenta con abonos que considerar.

VIGESIMO: Atenuante de irreprochable conducta anterior.- Que la Fiscalía hizo presente que la acusada no registra condenas anteriores, en razón de lo anterior concurre en su favor la atenuante del artículo 11 N° 6 del Código Penal de su irreprochable conducta anterior. 
VIGESIMO PRIMERO: Sobre la norma aplicable al caso.- Que si bien la norma vigente a la fecha de los hechos establecía una agravación de pena, en el inciso  tercero  del artículo 150 D del Código Penal, cuando el acto se cometía en contra de una persona que se encontraba bajo el cuidado, custodia o control del empleado público, en cuyo caso la pena se aumentaría en un grado, dicha agravación fue eliminada del texto actualmente vigente, modificado por la Ley N° 21.560, publicada el 10 de abril de 2023, razón por lo que siendo más favorable el actual texto legal,  conforme lo dispuesto en el artículo 18 del Código Punitivo, no se aplicará la agravación de pena antes indicada, como lo solicitara el Ministerio Público.

 VIGESIMO SEGUNDO: Determinación de la pena.- Que al momento de determinar las sanciones a aplicar, debe tenerse presente lo siguiente: 

a) La pena asignada al delito de Apremios ilegítimos, previsto y sancionado en el artículo 150 D inciso segundo del Código Penal, es de presidio menor en sus grados medio a máximo.

b) El delito se encuentra en grado de consumado y en él, le correspondió a la acusada una responsabilidad, en calidad de autora. 

d) Al concurrir la acusado con una circunstancias atenuante de responsabilidad criminal, el Tribunal, no puede aplicar la pena en su máximo, de conformidad con lo dispuesto en el artículo 68 del Código Penal, quedando presidio menor en su grado medio, de quinientos cuarenta y un días a tres años, la que se aplicará en el mínimo establecido, teniendo presente el mal causado por el delito.

VIGESIMO TERCERO: Sobre las costas.- Que se condenará a la acusada al pago de las costas, teniendo en consideración la decisión condenatoria a la que se ha arribado y por no haberse establecido que el acusado carezca de bienes suficiente para satisfacer las costas de la causa.

VIGESIMO CUARTO: Forma de cumplimiento.- Que en cuanto a la forma de cumplimiento de la condena, se debe tener presente el rango de pena que debe imponerse a la acusada, que no ha sido condenada anteriormente, por lo que se cumplen con los requisitos del artículo 4° de la Ley N° 18.216, y en consecuencia, se sustituye la pena privativa de libertad por la de Remisión Condicional de la pena, en la forma que se indicará en lo resolutivo.

Por estas consideraciones y visto, además, lo dispuesto en los artículos 1, 11 Nº 6, 14 N° 1, 15 N° 1, 18, 21, 24, 25, 26, 30, 50, 55, 68, 150 D del Código Penal; 1, 45, 47, 295, 296, 297, 306, 309, 323, 325, 326, 328, 333, 340, 341, 342, 344, 346 y 348 del Código Procesal Penal, se declara que:

I.- Se absuelve a la acusada Lorena Carolina Carrillo Chapa, cédula de identidad número 13.225.625-K, ya individualizada, del cargo que la sindicaba como autora del delito de Apremios ilegítimos, previsto y sancionado en el artículo 150 D inciso tercero del Código Penal, respecto de la joven de iniciales E.L.M.V., de 14 años de edad, a esa fecha, por no haberse establecido la responsabilidad que pudiera haberle correspondido, como autora, cómplice o encubridora.
II.- Se condena a la acusada Lorena Carolina Carrillo Chapa, cédula de identidad número 13.225.625-K, ya individualizada, como autora del delito de Apremios ilegítimos, cometido en grado de consumado, previsto y sancionado en el artículo 150 D inciso segundo del Código Penal, en la persona de Katherine Muñoz Vilugrón, cometido en el interior de la Primera Comisaría de Carabineros de Viña del Mar, ubicada en calle 4 Norte Nº 320 de esta ciudad, el 21 de noviembre de 2019, a la pena de quinientos cuarenta y un días de presidio menor en su grado medio.

III.- Se le impone, además, la accesoria de suspensión de cargo u oficio público, durante el tiempo de la condena y el pago de las costas del juicio.

IV.- Por reunirse respecto de la sentenciada Carrillo Chapa, los requisitos exigidos en el artículo 4( de la Ley número 18.216, se le sustituye la aplicación de la pena de presidio, por la de Remisión Condicional, debiendo quedar sujeta al control administrativo y a la asistencia del Centro de Reinserción Social de Gendarmería de Chile que corresponda, por el lapso de quinientos cuarenta y un días, debiendo, además, cumplir durante el período de control, con las condiciones establecidas en el artículo 5° de la citada ley.

V.- Si la pena sustitutiva impuesta fuese revocada o quebrantada, la condenada cumplirá íntegra y efectivamente la pena privativa de libertad impuesta o, en su caso, se la remplazará por una pena sustitutiva de mayor intensidad o se dispondrá la intensificación de las condiciones decretadas.

En estos casos, se someterá a la condenada al cumplimiento del saldo de la pena inicial, abonándose a su favor el tiempo de ejecución de dicha pena sustitutiva.

Se deja constancia, para los efectos que resulten procedentes, que la sentenciada no registra abonos que considerar,  según lo señalado por los intervinientes, lo que consta en el auto de apertura y lo certificado por la señora jefe de Administración de Causas.
Ejecutoriado que sea el presente fallo, cúmplase con lo dispuesto en el artículo 468 del Código Procesal Penal, oficiándose a la Contraloría General de la República, al Servicio de Registro Civil e Identificación y, al Centro de Reinserción Social de Gendarmería que corresponda, debiendo, además, adjuntarse copia de esta sentencia con el atestado de encontrarse ejecutoriada. 



Devuélvase, en su oportunidad los elementos de prueba incorporados al juicio, si ello fuere procedente.



Regístrese y comuníquese al Juzgado de Garantía de Viña del Mar para su cumplimiento, ejecutoriado que sea el presente fallo. Hecho, archívese.



Redactada por el Juez don Alejandro Palma Cid.
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